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Регенерация

— тенденции —

Начало промышленной революции 
фактически запустило процесс унич-
тожения среды обитания человека, 
и по мере роста мировой экономики 
накопленный вред только увеличи-
вается. Осознание планетарных гра-
ниц пришло много позже. Вслед за 
этим капитализм акционеров стал 
вытесняться капитализмом сторон, 
заинтересованных в выживании и 
устойчивом развитии, что требует 
качественной информации для при-
нятия решений.

Осмысленное движение к обяза-
тельной публичной нефинансовой 
отчетности возможно только в циф-
ре. ESG-данные — это не просто ин-
формация об экологических, соци-
альных и управленческих факто-
рах, которые собирает и анализиру-
ет компания. Это комплекс техноло-
гических решений для накопления, 
структурирования, сопоставления 
и визуализации информации под 
задачи пользователя. Дело не толь-
ко в разнообразии и больших объе-
мах накапливаемых данных во «все-
ленной ESG» — их нужно сопостав-

лять, отслеживать прогресс компа-
ний на основании разных источни-
ков и прогнозировать будущее.

Несмотря на то что без качествен-
ных данных нет аналитики, а пере-
избыток неструктурированных дан-
ных отрицательно сказывается на 
репрезентативности ESG-рейтингов, 
развитие ESG-данных может револю-
ционно изменить рейтинговую ин-
дустрию, потому что цифровизация 
отчетности и ESG-профилей портфе-
лей инвесторов создает условия для 
рейтингования на основе машинно-
го алгоритма, тем более что техноло-
гии ИИ позволяют проводить анализ 
качественной информации, вклю-
чая альтернативные данные, с боль-
шой скоростью, точностью и чувст-
вительностью к изменениям.

Рынки ESG-данных
По оценкам Research and Markets, 
рынок программного обеспечения 
для подготовки отчетов устойчиво-
го развития в 2022 году превысил 
$750 млн, а в ближайшее время бу-
дет расти на 14–16% в год. Наиболь-
шая глубина проникновения техно-
логий ESG-данных в мире отмечает-

ся в Северной Америке, и это несмо-
тря на то что в последний год ESG в 
США находится под постоянной ата-
кой противников ответственного 
инвестирования.

Для принятия инвестрешений 
все чаще используются цифровые 
сервисы, в которых данные отчетно-
сти компаний сочетаются с данны-
ми извне: интеллектуальных счет-
чиков и датчиков, прогнозов пого-
ды, с данными о техногенных и при-
родных катастрофах, отчетами о до-
рожном движении, данными с сай-
тов компаний, материалами СМИ, 
соцсетей и др. Наряду с программ-
ным обеспечением для подготовки 
корпоративной отчетности, которая 
пока доминирует по вселенной ESG-
данных, современные технологии 
блокчейн, интернета вещей и искус-
ственного интеллекта активно раз-
виваются, формируя альтернатив-
ные данные, дополняющие, уточня-

ющие, а иногда и конфликтующие с 
данными корпораций. Роль альтер-
нативных данных в ESG-аналити-
ке для заинтересованных сторон бу-
дет расти. Геопространственные дан-
ные, снимки из космоса о выбросах 
загрязняющих веществ, распростра-
нении нефтяных пятен, данные о 
патентах и изобретениях или стати-
стика специфических заболеваний 
на территории присутствия бизнеса 
сигнализируют о факторах ESG бес-
пристрастно, ждать их годами или 
месяцами не надо.

Уже сейчас на рынках, где правят 
портфельные менеджеры, управля-
ющие фондами в сотни миллиардов 
долларов, быстро развивается про-
граммное обеспечение для анали-
за ESG-активов. Именно управляю-
щие активами, а не компании, выпу-
скающие отчеты, являются главны-
ми заказчиками развития ESG-Tech. 
Головная боль любой компании от 

подготовки отчетности по пяти раз-
ным стандартам — ничто по сравне-
нию с головной болью оценки ESG-
профиля одного крупного биржево-
го фонда, котировки которого тоже 
меняются пять раз на дню.

Объем рынка аналитических сер-
висов для институциональных ин-
весторов на основе обработки пер-
вичных данных корпоративной от-
четности с включением альтерна-
тивных данных превышает объем 
рынка программной оболочки: по 
оценкам EY Global Financial Services, 
рынок растет из-за ежедневного ис-
пользования аналитических ESG-
данных почти всеми финансовыми 
учреждениями. Поставщики дан-
ных ESG (в пятерку лидеров вхо-
дят MSCI, Sustainalytics, ISS-ESG, 
S&P Sustainable, Bloomberg) получи-
ли в 2021 году доход, превышающий 
$1 млрд, и ожидалось, что эта цифра 
вырастет до $1,3 млрд в 2022 году.

К поставщикам данных относят 
не только цифровые аналитические 
сервисы, но и рейтинговые агентст-
ва, которые делают еще один слой 
аналитики, присваивая рейтинги. 
Именно к качеству их данных боль-
шие вопросы, потому что в этом слу-
чае методологии агентств за рубе-
жом, как правило, непубличны.

Регуляторы также являются од-
ной из основных движущих сил рын-
ка ESG-данных. С 2025 года крупные 
компании в ЕС обязаны раскрывать 
большой объем ESG-информации с 
точки зрения «двойной существен-
ности»: впервые заинтересованные 
стороны смогут увидеть, как показа-
тели устойчивого развития компа-
нии влияют на ее финансы и деятель-
ность и как последние влияют на лю-
дей, сообщества и природную среду.

Около 12 тыс. крупных компаний 
в ЕС начнут соблюдать 12 европей-
ских стандартов отчетности об устой-
чивом развитии. С 2026 года эти стан-
дарты будут применяться к амери-
канским компаниям, акции кото-
рых публично торгуются в ЕС. С 2028-
го малые и средние предприятия из 
ЕС и крупные компании из США, ра-
ботающие в ЕС, будут обязаны со-
блюдать Директиву по корпоратив-
ной отчетности в области устойчиво-
го развития (CSRD), которая просит 
бизнес собирать стандартизирован-
ные ESG-данные и маркировать их в 
цифровом формате уже через год.

ESG на «Госуслугах»
В России цифровизация ESG-данных 
развивается в основном внутри кор-
пораций для их анализа по отдель-
ным природоохранным, социаль-
ным и управленческим направле-
ниям, к примеру в области энергоэф-
фективности и ресурсосбережения.

Исследование Центра устойчи-
вого развития Школы управления 
«Сколково» и ТеДо «ESG в цифровом 
мире: вызовы и возможности» в на-
чале 2022 года показало, что цифро-
вые решения для ESG почти не ис-
пользуются компаниями (35%) или 
используются для некото-
рых задач (50%). 
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Для одних в отдаленной, а для других в бли-
жайшей перспективе нефинансовая отчет-
ность станет обязательной. Без разницы, 
в  какой части мира работает бизнес, какие 
движущие силы и с какой мощью способству-
ют или препятствуют этому. Логика самосох-
ранения, которая возобладает в людях, при-
ведет к тому, что отчитываться о воздействии 
на окружающую среду и социум, а также об 
эффективности управления этим воздействи-
ем придется каждой компании. Качество и на-
правленность этого воздействия будут давать 
 «лицензию» на продолжение бизнеса, что по-
требует сопоставимых, прозрачных и всеобъ-
емлющих данных, напоминает Светлана Бик 
из агентства ИНФРАГРИН.

— интервью —

Может ли бизнес не просто снижать вред 
от своей деятельности или компенси-
ровать причиненный ущерб, а быть ре-
генеративным и добавлять ценности 
экосистемам и сообществам? „Ъ-Реге-
нерация“ поговорила об этом с КЭРОЛ 
СЭНФОРД, основательницей и CEO Кэ-
рол Сэнфорд института, (Regenerative 
Paradigm Institute & Seed Communities). 
Она посвятила 40 лет жизни привнесе-
нию регенеративного подхода в бизнесы, 
написав на эту тему семь книг и множе-
ство статей, консультируя СЕО компаний 
из Forbes 500. Госпожа Сэнфорд дости-
гла выдающихся результатов как иссле-
дователь и идеолог регенеративного 
подхода. Сейчас она неизлечимо боль-
на, что не позволяет ей писать и говорить. 
Этот материал готовился с помощью тех-
нологии движения взглядом.

— Опишите идеально сконструирован-
ный регенеративный бизнес.
— Чтобы лучше понять, что такое регенера-
тивный бизнес, давайте подробнее рассмо-
трим, что такое регенерация. Она основана 
на осознании того, что каждая форма жизни 
уникальна и встроена в другие, более круп-
ные живые системы. Каждая форма жиз-
ни растет и проявляет себя, чтобы прине-
сти пользу живым системам, в которые она 
встроена, и взамен получает выгоды от них. 
Регенерация — это знания, основанные на 
науке о живых системах, и в частности о фор-
мах жизни, порожденных ДНК. Это не пред-
писанный способ действий, как, например, 
«зеленое» строительство или переработка от-
ходов. Это способность увидеть мир други-
ми глазами. Такая работа требует признания 
уникальности и того, что нет двух одинако-
вых живых существ. Регенеративный под-
ход основывается на понимании того, что 
каждое живое существо процветает или уми-
рает вместе с системами, в которых находит-
ся. Понимание этой взаимосвязи позволяет 
людям вмешиваться с пользой, оставляя по-
сле себя больше жизни, а не меньше. Это до-
бавляет ценности системам.

Процессы добавления ценности ста-
новятся очевидными, глядя на целое, а не 
на части. Рассматривая части отдельно от 
целого, мы упускаем их подлинную сущ-
ность. Такое восприятие делает невозмож-
ным внесение регенеративного вклада в 

развитие сообществ и более крупных сис-
тем, в которые они встроены. Чтобы это ис-
править, важно научиться различать живое, 
структурированное целое.

Основным отличием живых существ от 
неживых является их участие в открытых 
обменах. Регенеративный бизнес постоян-
но развивает свою уникальную сущность и 
создает новую ценность, взаимодействуя с 
живыми системами, частью которых он яв-
ляется. Он смотрит на мир с точки зрения по-
тенциала, а не проблем. Сосредоточив вни-
мание на том, к чему люди стремятся, что мо-
жет произойти, а не на том, что существует, 
компания способна внести глубокие и прео-
бразующие изменения в отрасль.

Когда вы начинаете с выявления пробле-
мы, вы пытаетесь найти причину и опробо-
вать множество способов решить пробле-
му. Но регенерация — это не про лучшее ре-
шение проблем. Регенерация всегда подра-
зумевает возвращение к базовому материа-
лу и восстановление из того, что находится 
в ядре. Пример регенеративного подхода 
можно увидеть у морской звезды, которая 
способна восстановить сломанную конеч-
ность, утраченную в результате травмы, бо-
лезни или старения. Процесс регенерации 
обходит существующую проблему — от-
сутствующую конечность. Звезда не пыта-
ется пришить ее обратно, создать искусст-
венную замену или адаптироваться к утра-
те. Звезда восстанавливает конечность за-
ново на той же основе, из которой была со-
здана исходная. При этом учитываются из-
менения с течением времени, и новая ко-

нечность адаптируется к текущему возра-
сту и среде обитания морской звезды.

Именно так процесс регенеративного 
мышления работает в экономике, сельском 
хозяйстве, инвестировании и любой другой 
сфере. Например, PayPal применяет подход 
поиска потенциала, а не решения проблем. 
Это позволяет людям напрямую участвовать 
в обмене, минуя проблемы, создаваемые 
банковской инфраструктурой.
— В чем основные различия между реге-
неративным и устойчивым бизнесом?
— В последние годы регенеративная пара-
дигма получила значительное распростра-
нение среди компаний, стремящихся до-
биться позитивных изменений в мире. По-
скольку устойчивость остается центральной 
темой дискуссий, становится все более оче-
видным, что минимизации вреда недоста-
точно. Растет признание того, что устойчи-
вое развитие — преимущественно антропо-
центрическая перспектива и оставляет нас 
оторванными от живых систем, частью кото-
рых мы являемся. Один из аспектов этой па-
радигмы — размещение людей вне экосис-
тем, в вымышленном месте, которое мы на-
зываем «окружающей средой». Это противо-
речит истине о том, что люди и Земля «живут 
интерактивно» и являются одним экологиче-
ским живым существом.

Когда мы говорим про уменьшение вре-
да, это можно сравнить с предложением ре-
же бить жену и детей, чтобы причинять им 
меньше боли. «Делать добро» может озна-
чать, что вы также время от времени пригла-
шаете их на ужин или в кино — либо пото-
му, что в глубине души вы хотите быть хоро-
шим отцом, либо чтобы загладить свою вину 
за насилие. Но ни то ни другое не помогает 
вам быть хорошим отцом или мужем.

Регенеративный бизнес не должен стре-
миться исключительно к устойчивости или 
минимизации вреда, он должен активно 
восстанавливать социальные и экологиче-
ские системы, с которыми взаимодейству-
ет. Хорошие люди с великими намерениями 
часто попадают в ловушку, используя образ 
мышления, основанный на старой парадиг-
ме. Они не видят конфликта. Хотя они нано-
сят меньше вреда лесам и рекам, прилагая 
для этого большие усилия, они по-прежнему 
работают только над фрагментами, способ-
ствуя причинам вырождения и деградации.

Сейчас остро требуется не усовершен-
ствование отдельных частей, а изменение 
всей системы. Старый способ заключается в 

отделении частей от целого и попытках улуч-
шить их изолированно. Но живые системы 
всегда действуют цельно, и те, кто работает 
с ними, вмешиваются стратегически и со-
здают каскады полезных изменений. Имен-
но так должны работать люди из бизнеса, со-
знательно разрушая целые системы с целью 
их регенерации. Если начинать с частей, а не 
с целых систем, это неизбежно приводит к 
частичным или неудовлетворительным ре-
зультатам.
— Что вы считаете наиболее сложным в 
переходе от традиционной к регенера-
тивной модели?
— Переход от экстрактивной парадигмы, 
или парадигмы снижения вреда, к регене-
ративному подходу нуждается в измене-
нии способа мышления и видения, что тре-
бует повторяющегося паттерна. Динамика 
в работе, зависимость друг от друга, не свя-
зи, а взаимность для работы на всю систе-
му, понимание вложенности систем и ка-
ждой роли в системе. В мире бизнеса у нас 
есть четкое представление о дифференциа-
ции, которая часто является основой брэн-
динга. По-настоящему великий бизнес вы-
ходит за рамки дифференциации и перехо-
дит к осознанию уникальности. Он упор-
но придерживается ее в долгосрочной пер-
спективе, нанимает сотрудников, чтобы со-
хранить уникальность, разрабатывает про-
дукты и услуги, которые ее выражают, дела-
ет уникальность основой для ориентации 
и развития. Уникальность — источник про-
рывных инноваций, и мудрый бизнес рев-
ностно охраняет ее. Но даже в этом случае 
бизнес часто не отражает уникальности лю-
дей и природных систем.

Единственный надежный и точный спо-
соб улучшить здоровье и благополучие в жи-
вой системе — работать с сущностью целого. 
Рекомендации придерживаться идеалов ме-
шают выражению сущности. В мире бизне-
са это может проявляться как имитация про-
дуктов или подходов, принадлежащих брен-
дам других компаний, что является симпто-
мом неспособности идентифицировать сущ-
ность и придерживаться ее. И поскольку мы 
потратили так много времени на сбор и си-
стематизацию идеалов, стандартов, лучших 
практик, компетенций и категорий, боль-
шинство из нас так и не научились распозна-
вать и ценить уникальность ни в одном ас-
пекте нашего бизнеса.

Каждые сообщество или бизнес имеют 
свою сущность. Нет двух одинаковых пред-

приятий, хотя на функциональном уровне 
(как и в случае с личностью человека) они 
могут иметь много общих черт. Мы можем 
классифицировать типы сотрудников, при-
роду сырья, категории бизнес-планов, но 
пока мы не найдем время, чтобы узнать лю-
дей, материалы и системы как их отдельные 
сущности, мы не сможем узнать и вырастить 
действительно уникальную сущность. Так 
же, как мы не сможем воспитать уникаль-
ную личность из ребенка, если призываем 
его во всем быть похожим на отца.
— На что нужно прежде всего обратить 
внимание лидерам, которые готовы при-
менять эту модель в своих организациях?
— Выше мы говорили о том, чем отличается 
регенеративный подход от других парадигм. 
Фрагментация обычно используется по 
умолчанию. Это мощная привычка, которая 
влияет на все наши мысли и действия. Вот 
несколько способов начать мыслить целост-
но. Первый: используйте концепции живых 
систем, чтобы задать вопросы, которые по-
могут вам понять работу живого целого. Мы 
используем готовые модели для строительст-
ва зданий и автомобилей, но не для создания 
или восстановления живых систем, таких 
как семьи, бизнесы, транспортные системы 
и экосистемы. Модель, как и процесс реше-
ния проблем, генерирует ответы. Структура 
живых систем порождает вопросы. Второй: 
изучите характеристики целого и постарай-
тесь его описать. Какие живые структуры он 
содержит? (Не все структуры являются жи-
выми, но все живые структуры содержат как 
живые, так и неживые структуры.) Какие сис-
темные структуры поддерживают его жизнь 
в порядке? Чем система обменивается с дру-
гими системами? Являются ли его процес-
сы только внутренними или они включают 
обмены с другими системами? Третий: из-
бегайте статического мышления. Не состав-
ляйте списки! Список — это явный признак 
того, что вы еще не воспринимаете целое. Не 
думайте о функциях! Мышление на функ-
циональном уровне — это способ фрагмен-
тации целого. Например, если вы пытаетесь 
понять бизнес как живое структурирован-
ное целое, не думайте о таких подразделе-
ниях, как маркетинг или производство. Ис-
пользуйте аналогию с человеческим телом, 
чтобы увидеть бизнес как взаимосвязанные 
живые системы, вносящие благотворный 
вклад в общее целое.

Подготовила  
Екатерина Егорова

«Оставлять после себя больше жизни»
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регенерация

— тенденции —

По данным KPMG, лишь 34% крупнейших глобальных 
финансовых институтов соблюдают требования Рабо-
чей группы по раскрытию нефинансовой информации 
в области климата (Task Force on Climate Related Financial 
Disclosures — TCFD) и 61% раскрывают цели в сфере вы-
бросов углекислого газа по сравнению с 60% и 89% орга-
низаций соответственно в целом. Препятствия широкому 
распространению практики нефинансовой отчетности в 
банках и страховых компаниях — ограниченные техноло-
гические возможности сбора собственных и клиентских 
данных, приоритет других форм обязательной отчетно-
сти, многообразие стандартов и рамок раскрытия нефи-
нансовой информации, дефицит персонала, привычный 
фокус на финансовой эффективности в управлении орга-
низацией и представлении результатов ее деятельности.

Стандарты
Регулярное предоставление нефинансовой информации 
очевидно обеспечивается требованием ее обязательного 
раскрытия. В международной практике соответствующие 
требования к информации в сфере устойчивого развития, 
например публичных компаний, встречаются не так ча-
сто, не говоря уже о таких требованиях к компаниям фи-
нансового сектора.

Требования обязательного раскрытия информации о 
ESG-рисках сформулированы Европейским банковским 
управлением (European Banking Authority — EBA) в нача-
ле 2022-го с применением в отчетности за 2023 год. В от-
личие от многих регламентирующих документов, выпу-
щенные EBA стандарты обеспечивают исключительный 
уровень формализации требований и содержат деталь-

ные инструкции их применения. Важная особенность 
стандартов EBA — количественные метрики подвержен-
ности климатическим рискам, в том числе объема акти-
вов, связанных с углеродом, и активов, подверженных 
воздействию хронических и острых климатических собы-
тий, а также доли активов, связанных с финансированием 
устойчивого развития в соответствии с таксономией ЕС.

Развитие нефинансовой отчетности в ЕС обеспечивает-
ся применением ESRS — европейских стандартов отчет-
ности об устойчивости. Для их отраслевого развития Евро-
пейская консультативная группа по финансовой отчетно-
сти (European Financial Reporting Advisory Group — EFRAG) 
летом 2023 года начала формировать консультативные па-
нели банковского сектора, рынка капитала и страхования 
с целью разработки стандартов для финансового сектора. 
Но в октябре 2023-го их принятие было отложено до 2026 
года для сокращения бремени отчетности участников фи-
нансового рынка в ответ на запросы корпоративного сек-
тора. Пока планируемых или индикативных дат выпуска 
стандартов для финансового сектора от EFRAG нет, как и 
для других анонсированных отраслевых стандартов, на-
пример в нефтегазовой, угольной и горнодобывающей, 
дорожно-транспортной отраслях и агропромышленном 
комплексе.

Впрочем, накануне решения об отсрочке создания от-
раслевых стандартов ESRS GRI, чьи стандарты нефинансо-
вой отчетности являются самыми распространенными в 
мире и в России, выпустила в сентябре 2023 года совмест-
ное с EFRAG заявление о высоком уровне взаимного соот-
ветствия стандартов и сформировала в третьем квартале 

2023-го три технических комитета, аналогичных иници-
ированным EFRAG: банковского сектора, рынка капитала 
и страхования — для разработки отраслевых стандартов. 
Их проекты планируется представить в четвертом кварта-
ле 2023 года.

В странах BRICS релевантным для анализа опытом ре-
гулирования раскрытия нефинансовой информации в 
финансовом секторе обладают Бразилия и Китай. В сен-
тябре 2021-го ЦБ Бразилии выпустил Новое регулирова-
ние о раскрытиях в области социальных, экологических 
и климатических рисков, предусматривающее ежегод-
ное составление финансовыми институтами отчета о со-
циальных, экологических и климатических рисках и воз-
можностях, подлежащее применению с декабря 2022 го-
да. Документ подготовлен на основе рекомендаций TCFD, 
однако не ограничился рассмотрением только климати-
ческих рисков и с учетом значимости для Бразилии и ее 
финансовой системы охватывал социальные и экологи-
ческие риски. Народным банком Китая в июле 2021 го-
да выпущены Рекомендации для раскрытия экологиче-
ской информации финансовым институтам, чему пред-
шествовали различные модели тестирования нефинан-
совых раскрытий. Например, с 2018 года проводился че-
тырехлетний совместный пилотный проект Великобри-
тании и Китая по раскрытию климатической и экологи-
ческой информации 10 и далее 13 организациями финан-
сового сектора, который курировали Народный банк Ки-
тая и Банк Англии.

Надзор
Альтернативная модель раскрытия нефинансовой ин-
формации развивается в Великобритании. В отсутствие 
обязательных требований подразделение Банка Англии 
надзирает за реализацией финансовым сектором ожи-
даний регулятора в отношении нефинансовых раскры-
тий. В 2019 году Управление пруденциального регулиро-
вания (Prudential Regulation Authority — PRA), входящее 
в структуру регулятора, стало первым пруденциальным 
регулятором, опубликовавшим в Надзорном заявлении 
SS3/19 свои ожидания о порядке совершенствования под-
ходов банков и страховщиков к управлению финансовы-
ми рисками, связанными с изменением климата. Кроме 
прочего заявление PRA формулировало ожидания разра-
ботки поднадзорными организациями подхода к клима-
тическим раскрытиям на основе рекомендаций TCFD. В 
2020 году управление проинформировало организации 
финансового сектора о необходимости быть готовыми к 
концу 2021-го продемонстрировать, что ожидания, изло-
женные в SS3/19, были реализованы и внедрены в финан-
совых институтах в полной мере, и о начале реализации 
надзора за выполнением этого с 2022 года. С учетом харак-
тера, масштаба и сложности бизнеса различных организа-
ций финансового сектора PRA указало, что меры реализа-
ции ожиданий должны быть соразмерны особенностям 
организации. PRA также предполагало, что банки и стра-
ховые организации проведут и представят анализ про-

блем и барьеров, препятствующих применению подхо-
дов SS3/19, изучат и примут альтернативные временные 
меры преодоления таких проблем в будущем.

В национальной практике информационные письма 
Банка России об учете климатических рисков, ESG-фак-
торов и раскрытии информации в области устойчивого 
развития финансовыми организациями принимают во 
внимание международную практику (в том числе TCFD 
и документы Центрального банка Бразилии). Сейчас они 
не содержат указаний на порядок организации надзора и 
контроля за реализацией рекомендаций, изложенных в 
них. Модель взаимодействия регулятора и организаций 
финансового сектора в отношении сформулированных 
для отрасли ориентиров, реализованная PRA, может пред-
ставлять практический интерес для национального регу-
лятора и формировать ожидания отрасли о предстоящих 
изменениях применимости рекомендаций Банка России.

Архитектура выбора
Как национальный регулятор мог бы адаптировать меж-
дународный опыт для систематического представления 
организациями финансового сектора информации об их 
устойчивости в контексте ESG-факторов? Для финансо-
вых институтов, входящих в верхние строчки топ-30 кон-
солидированного рэнкинга ИНФРАГРИН-2022 (финансы) 
(см. таблицу), ответ на этот вопрос может показаться нере-
левантным: ESG-оценки формируются на основе публич-
ной нефинансовой информации или информации, пре-
доставляемой компаниями иначе. Все участники рэнкин-
га ИНФРАГРИН уже раскрывают нефинансовую информа-
цию о своей деятельности и в большинстве своем упоми-
наются в трех и большем количестве рэнкингов, что сви-
детельствует о высоком уровне зрелости практик отчет-
ности об устойчивости в таких организациях. Первые 50% 
финансовых институтов в рэнкинге почти совпадают с пе-
речнем системно значимых кредитных организаций, на 
долю которых, по данным ЦБ, приходится около 78% акти-
вов российского банковского сектора на 17 октября, пред-
восхищая список потенциальных объектов надзора в сфе-
ре нефинансовых раскрытий.

Для других организаций финансового сектора неот-
вратимость перспективы стать частью компаний, раскры-
вающих нефинансовую информацию, определяется при-
оритетами национального развития. Принятая в октябре 
2023-го Климатическая доктрина РФ определяет необхо-
димость достижения климатической нейтральности не 
позднее 2060 года, снимая вопрос о природе климатиче-
ского вопроса в национальной повестке устойчивого раз-
вития и определяя роль финансового сектора в выборе эф-
фективных мер для адаптации к климатическим измене-
ниям. Роль регулятора могла бы состоять в развитии суще-
ствующих рекомендаций при помощи прикладных плат-
форменных механизмов для раскрытия нефинансовых 
данных, учитывающих масштабы и профиль деятельнос-
ти, ресурсные возможности и уровень технологической 
зрелости финансовых институтов.

Банк нефинансовых данных
Организации финансового секто-
ра повсеместно и существенно от-
стают в уровне и качестве раскры-
тия информации в области устой-
чивости. Какие меры регуляторы 
принимают для повышения уровня 
единообразия, глубины и полезно-
сти информации о подверженно-
сти рискам, об использовании воз-
можностей, эколого-климатиче-
ском, социальном и управленче-
ском воздействии финансовых ин-
ститутов, рассказывает председа-
тель Комитета по интегрированной 
отчетности Иван Тополя.

— тенденции —

Сохранение биоразнообразия 
требует действий на всех уров-
нях: государства, общества и биз-
неса. Интерес заинтересованных 
сторон к информации, связанной 
с этим, возрастает. Быстро появ-
ляются и начинают работать ре-
гламенты, законы и методологии 
раскрытия информации, призван-
ные помочь компаниям выбирать 
соответствующие приоритеты. 
Зарубежным и российским пред-
принимателям разного масштаба 
и профиля нужно готовиться к ра-
боте с актуализированными тре-
бованиями глобальной приро-
доохранной повестки, убеждена 
СВЕТЛАНА ШЕЙНФЕЛЬД из Kept.

Новые стандарты 
открытости
В сентябре текущего года междуна-
родная Рабочая группа по раскрытию 
финансовой информации, связан-
ной с природой (Taskforce on Nature-
related Financial Disclosures — TNFD), 
представила методику раскрытия со-
ответствующей информации. Она 
основана на управлении вопроса-
ми, связанными с биоразнообрази-
ем, оценке их влияния на стратегию 
компании, управлении рисками и 
воздействием на живую среду, пока-
зателях и целях, связанных с приро-
дой. Документ позволит организаци-
ям раскрывать такую информацию на 
основе опыта климатической отчет-
ности. В TNFD предлагают и гид для 
подготовки к раскрытию информа-
ции последовательно и полно: от опи-
сания особенностей расположения 
объекта, оценки связанных с ним за-
висимостей, рисков и возможностей 
до составления отчета.

Рекомендации TNFD универсаль-
ны, но представлены и отраслевые 
методики. Отдельные методики пред-
ложены для анализа сценариев, по-
становки природоохранных целей и 
привлечения местного населения, в 
том числе коренного, и других пред-
ставителей заинтересованных сторон 
к сохранению биоразнообразия. Рас-
крытие информации должно касать-
ся основной деятельности и цепочек 
создания стоимости организации.

В 2023-м TNFD обнаружила, что 
70% из 239 опрошенных ею компа-
ний готовы раскрывать информации 
по стандартам группы к 2025 финан-
совому году или ранее. Сейчас фор-
мируется два пилотных списка ком-
паний, готовых первыми раскрывать 
информацию об аспектах, связанных 
с природой. Чтобы попасть в один из 
них, необходимо зарегистрировать-
ся на официальном портале, что и ста-

нет заявлением о намерении исполь-
зовать стандарты TNFD. Списки ком-
паний будут опубликованы в янва-
ре 2024 года. Но даже если компания 
сама не намерена отчитываться по 
TNFD, отчетность может ее коснуться, 
если организация вовлечена в цепоч-
ки поставок, участники которой фор-
мируют такую отчетность.

Кроме того, сейчас разрабатыва-
ются два проекта стандартов Между-
народной организации по стандарти-
зации (ISO), принятие которых выве-
дет управление влиянием на биораз-
нообразие из стандарта ISO 14001–
2016 «Системы экологического ме-
неджмента» в самостоятельную систе-
му сертификации. Это позволит биз-
несу отражать прогресс в сохранении 
биоразнообразия без привязки к дру-
гим аспектам охраны окружающей 
среды. В настоящее время больше ты-
сячи компаний в России сертифици-
рованы по ISO 14001–2016. Вероятно, 
примерно для такого же числа пред-
приятий будет актуальна новая серти-
фикация по биоразнообразию.

Первый проект — ISO/D 17298. Он 
устанавливает требования и рекомен-
дации, призванные помочь организа-

циям разобраться в проблеме и учесть 
в своей деятельности аспекты сохра-
нения биоразнообразия, рациональ-
ного использования его компонен-
тов и равномерного распределения 
выгод от использования биологиче-
ских ресурсов. Стандарт применим 
ко всем видам деятельности органи-
заций: от операций на местах до цепо-
чек создания стоимости и их влияния 
на живую среду. Документ поможет 
определить зависимости производ-
ственной деятельности компаний от 
природной среды и их последствия, 
а также действия для сохранения би-
оразнообразия. В нем содержится так-
же требование стратегического под-
хода к сохранению биоразнообразия 
и взаимодействию с заинтересован-
ными сторонами.

Второй проект стандарта — ISO/
WD 17620. Он содержит гид по разра-
ботке и реализации инициатив для 
сохранения и поддержки биоразноо-
бразия на протяжении всего жизнен-
ного цикла проекта. В стандарте будут 
изложены требования к компаниям 
о достижении чистого прироста би-
оразнообразия на каждом этапе: от 
подготовки до проектирования и вне-

дрения, а также сопровождения и мо-
ниторинга проекта. Он позволит сде-
лать реализацию проектов прозрач-
нее и продемонстрировать исполне-
ние компанией обязательств в части 
чистого прироста биоразнообразия.

В первом квартале 2023-го Гло-
бальная инициатива по отчетности 
(Global Reporting Initiative — GRI) 
анонсировала выпуск обновленно-
го стандарта отчетности в области би-
оразнообразия GRI 304: Biodiversity 
202X, который заменит схожий доку-
мент, действующий с 2016 года. Ис-
пользовать его сможет любая органи-
зация независимо от размера, типа, 
вида деятельности, географического 
расположения и опыта в отчетности. 
Раскрывать предлагается существен-
ное воздействие на биоразнообразие, 
а также приоритетные экосистемные 
услуги, в том числе в цепочках поста-
вок. GRI 304 тесно связан со стандарта-
ми по климату и охране окружающей 
среды (см. рисунок).

По данным GRI, в настоящее вре-
мя около 20% компаний применяют 
стандарт GRI 304. Предполагается, что 
эти компании будут раскрывать дан-
ные и по обновленному стандарту.

Закон для живой природы
Обновляемая Евросоюзом Дирек-
тива об отчетности в области устой-
чивого развития (EU Corporate 
Sustainability Reporting Directive — 
CSRD) призвана заменить существу-
ющую с 2018 года Директиву о нефи-
нансовой отчетности (Non-Financial 
Reporting Directive). Документ на-
правлен на увеличение прозрачно-
сти компаний и устойчивости эко-
номики. Он расширяет требования 
к раскрытию информации и унифи-
цирует систему отчетности. CSRD по-
требует независимой проверки ин-
формации об устойчивом развитии 
компаний, что поспособствует по-
вышению надежности данных. Вы-
полнение требований директивы в 
текущей редакции обязательно ком-
паниям, для которых справедливы 
как минимум два пункта: более 250 
сотрудников, оборот свыше €40 млн, 
более €20 млн общих активов. На те-
кущий момент этим требованиям от-
вечает около 75% компаний ЕС.

Среди нововведений и концепция 
двойной существенности, учитываю-
щая риски устойчивого развития (на-
пример, изменение климата), кото-
рые влияют на компанию, общество 
и природу, необходимость отражать в 
отчетах больше прогнозов и отчиты-
ваться о том, как риски могут влиять 
на результаты деятельности компа-
нии. CSRD будет согласована с дейст-
вующим в ЕС Положением о раскры-
тии информации об устойчивом фи-
нансировании (SFDR) и таксономией 
ЕС. К концу 2023 года ожидается при-
нятие директивы членами ЕС в каче-
стве национальных законов. Пред-
ставление отчетности в соответствии 
с новыми требованиями должно на-
чаться с 2025-го.

Также в июле 2023 года Европар-
ламентом рассмотрен в первом чте-
нии и направлен на доработку Закон 
о восстановлении природы (Nature 
Restoration Law). От стран ЕС потре-
буется восстановить не менее 20% на-
земных и морских экосистем к 2030 
году, а к 2050-му — все экосистемы в 
пределах стран ЕС, нуждающиеся в 
восстановлении. Национальные пла-
ны восстановления экосистем охва-
тят период до 2050 года с промежу-
точными сроками, соответствующи-
ми целям и обязательствам в рамках 
закона. Они среди прочего направле-
ны на улучшение связи между типа-
ми местообитаний и на обеспечение 
экологических потребностей видов. 
Системы мониторинга государств—
членов ЕС начнут функционировать 
на основе электронных баз данных и 
геоинформационных систем. Отчет-
ность о результатах восстановитель-
ных работ будет подаваться Европей-

ской комиссии государствами в элек-
тронном виде ежегодно, начиная с да-
ты вступления закона в силу.

Положения будущего закона адре-
сованы напрямую каждой стране—
участнице ЕС, которые должны разра-
ботать планы достижения целей вос-
становления экосистем. Хотя норма-
тивно-правовой акт не содержит пря-
мых указаний для природоохранной 
деятельности компаний, бизнес ЕС, в 
первую очередь сельскохозяйствен-
ные, промышленные, строительные 
и химические производства, будет во-
влечен в реализацию национальных 
планов восстановления природы и 
получит отраслевые цели и задачи по 
их реализации. Ожидается, что круп-
ные европейские корпорации будут 
способствовать достижению целей за-
кона в рамках своей ESG-активности.

На подходе к России
Опрос 50 российских компаний из 
разных секторов экономики, прове-
денный Kept в марте 2023 года, по-
казал: 52% респондентов раскрыва-
ют информацию о биоразнообра-
зии. Это сопоставимо с долей рас-
крытия 250 крупнейших мировых 
компаний — 46%, как следует из ин-
формации KPMG 2022 года. По дан-
ным института Capgemini (опрос ру-
ководителей компаний, в которых 
действуют стратегия или специаль-
ные инициатив в области биоразно-
образия, май—июнь 2023-го), при-
мерно 20% компаний уже заверши-
ли проведение оценки воздействия 
производства на биоразнообразие, а 
16% компаний — также и оценки це-
почки создания стоимости, еще 60% 
и 53% компаний соответственно де-
лали такие оценки во время опроса. 
Закон ЕС и другие рассмотренные 
стандарты и инициативы напрямую 
повлияют на производственные ак-
тивы компаний из РФ в Европе, а в 
перспективе — и на активы в стра-
нах, которые включены в междуна-
родные цепочки поставок. В пла-
ны ЕС входит распространение сво-
их подходов к восстановлению эко-
систем на другие страны. В авангар-
де повестки сохранения биоразно-
образия окажутся компании, кото-
рые уже начали отслеживать миро-
вые тенденции в этой сфере и учи-
тывать их в бизнес-процессах. Ком-
паниям, которые только начинают 
развивать корпоративные практи-
ки сохранения биоразнообразия, 
важно выстроить четкую стратегию, 
ориентированную на аспекты, кото-
рые актуальны для конкретной дея-
тельности с учетом регионов присут-
ствия предприятий, воздействия на 
местное население, экосистемы и 
цепочки поставок.

От природы не скрыться 

Топ-20 консолидированного рэнкинга  
«ИНФРАГРИН» 2022 (финансы)

Компания Количество 
рэнкингов

Итоговый 
балл

Средний 
балл

Сбербанк 9 305,41 33,93

Московский кредитный банк 7 258,38 36,91

ВТБ 7 215,55 30,79

ВСК 3 197,93 65,98

Совкомбанк 4 188,41 47,1

Газпромбанк 5 182,64 36,53

Альфа-банк 6 176,04 29,34

«РЕСО-Гарантия» 3 172,45 57,48

Тинькофф-банк 4 171,67 42,92

Райффайзенбанк 3 161,8 53,93

Ак Барс Банк 4 114,13 28,53

Росбанк 4 112,78 28,19

Банк «Центр-инвест» 3 101,05 33,68

ОТП-банк 1 50,1 50,1

Банк «Санкт-Петербург» 2 47,47 23,73

МТС-банк 1 44,94 44,94

ЮниКредит Банк 1 35,43 35,43

Ситибанк 1 27,68 27,68

Всероссийский банк развития регионов 1 24,68 24,68

Промсвязьбанк 2 22,53 11,26

ОСНОВНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В ТРЕБОВАНИЯХ СТАНДАРТА GRI 304: БИОРАЗНООБРАЗИЕ*

ПОКАЗАТЕЛЬ GRI 304: BIODIVERSITY 2016 GRI BIODIVERSITY STANDARD 202Х

Территории с высокой 
ценностью 
биоразнообразия

Существенное воздействие 
деятельности 
на биоразнообразие

Охраняемые или восстанов-
ленные местообитания

Виды, занесенные в Красный 
список МСОП и региональные 
красные книги, и их местообитания

Местонахождение производ-
ственных объектов с наиболее 
существенным воздействием

Прямые факторы утраты 
биоразнообразия

Состояние 
биоразнообразия

GRI 304-1

GRI 304-2

GRI 304-3

GRI 304-4

GRI 304-5

GRI 304-6

GRI 304-7

Управление воздействием 
на биоразнообразие

Экосистемные услуги

Прекращение утраты 
биоразнообразия и возобновление 
утраченного биоразнообразия

Доступ 
и распределение выгод

Новое** 

Новое** 

Новое** 

Новое** 

Новое** 

Новое** 

Новое** 

*ТЕКУЩАЯ РЕДАКЦИЯ НОВОГО СТАНДАРТА 

GRI BIODIVERSITY STANDARD НЕ ЯВЛЯЕТСЯ 

ОКОНЧАТЕЛЬНОЙ ВЕРСИЕЙ СТАНДАРТА.

**ИЗМЕНЕНИЯ ПО СРАВНЕНИЮ 
С ВЕРСИЕЙ 2016 ГОДА.

ИСТОЧНИК: GRI.
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— рейтинг —

Стратегии и лидерство
Ассоциация грантодающих органи-
заций «Форум доноров» в 2023 году 
в 18-й раз представила рейтинг ком-
паний, которые демонстрируют са-
мый комплексный подход к социаль-
но значимой деятельности и корпора-
тивной благотворительности. Также 
выделены лучшие программы этих 
компаний — это второй отдельный 
блок проекта.

Участниками проекта «Лидеры 
корпоративной благотворительно-
сти» могут стать компании, которые 
работают в России и имеют годовой 
оборот свыше 100 млн руб. В рейтин-
ге они распределяются по шести ка-
тегориям: «Лидеры», «Лучшая практи-
ка», «Передовая практика», «Хорошая 
практика», «Развивающаяся практи-
ка» и «Формирующаяся практика». 
Методология рейтинга предусматри-
вает экспертную оценку качествен-
ных критериев, по которым на осно-
ве усреднения баллов и формирует-
ся рейтинг. Партнер методологии — 
Группа компаний Б1 (в прошлом — EY 
в России), медиапартнер проекта — 
ИД «Коммерсантъ».

На основе анкет участников про-
водится и исследование текущего со-
стояния корпоративной благотвори-
тельности. Его проводил Центр кор-

поративной социальной ответствен-
ности Высшей школы менеджмента 
(ВШМ) СПбГУ. Авторы центра гово-
рят, что общественно значимая де-
ятельность компаний смогла сохра-
нить свой стратегический характер 
и превратилась в один из элементов 
системы корпоративных социаль-
ных инвестиций.

«Корпоративная благотворитель-
ность остается важной частью ESG-
повестки российских компаний,— 
констатировали авторы исследова-
ния.— Более того, в условиях углу-
бления глобальных проблем, обо-
стренного текущим геополитиче-
ским кризисом, роль благотвори-
тельной деятельности во взаимодей-
ствии бизнеса с обществом объек-
тивно возрастает».

Общей целью в анкетах абсолют-
но всех компаний называлось реше-
ние социальных проблем на террито-
риях присутствия и развития регио-
нов в тесной связке с повышением 
устойчивости бизнеса. Как правило, 
деятельность участников синхрони-
зирована с Целями устойчивого раз-
вития ООН и с Национальными це-
лями развития, отмечается в исследо-
вании, подготовленном для рейтин-
га текущего года. Это, в частности, со-
хранение населения, создание ком-
фортной и безопасной среды для жиз-
ни, достойный и эффективный труд, 

развитие, самореализация и разви-
тие талантов, региональное развитие.

В этом году сразу 15 компаний по-
пали в категорию «Лидеры», тогда 
как в прошлом году их было 9, а в по-
запрошлом — 6. В 2020-м лидерами 
были названы лишь две компании. 
В 2023 году среди первых в корпора-
тивной благотворительности — АФК 
«Система», «Металлоинвест», МТС, 
ГМК «Норильский никель», ОК РУСАЛ, 
СИБУР, СУЭК, Сбербанк, «ФосАгро», 
банк ВТБ, «Северсталь», ГК «Протек», 
ООО «Сахалинская энергия», Biocad 
и транспортная группа FESCO.

Исполнительный директор Фору-
ма Доноров Александра Болдырева 
отмечает: «Изначально проектируя 
рейтинг, мы понимали, что само по-
падание в него должно интерпрети-
роваться как лидерство. Методология 
предъявляет высокий уровень требо-
ваний к прозрачности и зрелости про-
цессов управления социальными ин-
вестициями бизнеса, и мы рады, что 
ежегодно появляются новые участ-
ники. Например, это Иркутская неф-
тяная компания, группа компаний 
«Самолет», компании «Т Плюс», «Ас-
кона», Melon Fashion Group, корпора-
ция «ВСМПО-АВИСМА».В группу «Луч-
шая практика» в нынешнем году во-
шли: «Газпром нефть», Х5 Group, «Ро-

стелеком», АО «МХК „ЕвроХим“», ком-
пания «Свеза», Трубная металлургиче-
ская компания.

Говоря о конкурсе социальных 
программ, организаторы отмечают: 
«В конкурс социальных программ 
приходят новые компании и, мало 
того, становятся победителями. Пер-
вые места заняли такие новички про-
екта, как „Почта России“, „Яндекс“. 
Но и постоянные участники препод-
носят сюрпризы. На моей памяти не 
было такого, чтобы компании зани-
мали призовые места сразу в трех но-
минациях. В этом году это случилось 
с компаниями „Металлоинвест“, „Се-
версталь“, СУЭК, Сбербанк, „Газпром 
нефть“. Очень надеемся, что это не 
остудит пыл новичков, ведь все номи-
нации оцениваются по критериям, 
четко перечисленным в положении 
о проекте».

«За шесть лет номинации „Лучший 
грантовый конкурс“ в проекте „Лиде-
ры корпоративной благотворитель-
ности“ в этом году самое большое чи-
сло участников — 14. Семь компаний 
пришли в номинацию впервые, зая-
вив либо новые конкурсы, либо кон-
курсы с долгой историей проведе-
ния»,— говорит советник генерально-
го директора Фонда президентских 
грантов Игорь Соболев. «Один из кор-

поративных грантовых конкурсов, 
имеющих длинную и богатую исто-
рию. Серьезная образовательная про-
грамма, электронный прием заявок, 
значительное внимание сопровожде-
нию победителей. Развитый компо-
нент мониторинга и оценки»,— опи-
сывает он проект одного из победи-
телей — компании «Металлоинвест».

Заместитель гендиректора АНО 
«Национальные приоритеты» Марга-
рита Середа, в свою очередь, напоми-
нает, что нацпроекты направлены на 
улучшение качества жизни жителей 
страны. И, по ее словам, заявки участ-
ников демонстрируют, что бизнес ре-
ализует свои социальные инициати-
вы «с четким ориентиром на нацио-
нальные цели и проекты». «Это осо-
бенно важно сегодня. Объединив уси-
лия, мы сможем достичь наилучших 
результатов для всех»,— заявила она.

Эксперт конкурса председатель Со-
вета по профессиональным квалифи-
кациям в сфере образования, предсе-
датель Ассоциации негосударствен-
ного образования Любовь Духанина 
заявила, что задача экспертов состоя-
ла не только в том, чтобы определить 
уровень развития той или иной пра-
ктики, но и показать участникам кон-
курса направления дальнейшего раз-
вития. «Каждый из представленных 

проектов может быть доработан до 
уровня „Лидер“»,— убеждена она.

Куратор программ в социальной 
сфере школы управления СКОЛКО-
ВО Вероника Мисютина фиксирует, 
что практики компаний весьма раз-
нообразны по масштабу, географии 
и зонам импакта. «Конкурс позволя-
ет исследовать это множество бла-
годаря многоступенчатому анализу 
и выверенной методологии»,— от-
мечает эксперт.

Развитие территорий
Основными направлениями дея-
тельности участников, а соответст-
венно, и их проектов стали здраво-
охранение, экология, спорт и здо-
ровый образ жизни, развитие мест-
ных сообществ, образование, куль-
тура и искусство, социальная за-
щита, отмечается в исследовании 
ВШМ. Партнерами номинаций, по 
которым оценивались программы 
компаний, являются Минэконо-
мики, Счетная палата, Президент-
ский фонд культурных инициатив, 
Совет по развитию социальных ин-
новаций субъектов РФ при Сове-
те федерации, РСПП, Фонд прези-
дентских грантов, ООН в России 
и Международный форум 
«Экология».

Бизнес не упускает социальных целей
Сразу 15 компаний заняли топовые позиции 
в проекте «Лидеры корпоративной благотво-
рительности» — рейтинге ассоциации гран-
тодающих организаций «Форум доноров», од-
ном из крупнейших событий в сфере социаль-
ных инвестиций в России. Эксперты конкурса, 
изучившие деятельность компаний и пред-
ставленные ими социальные проекты, отме-
чают: несмотря на сложную геополитическую 
обстановку, общественно значимая деятель-
ность бизнеса смогла сохранить свой страте-
гический характер и встроилась в националь-
ную систему социальных инвестиций. Роль 
благотворительной деятельности во взаимо-
действии бизнеса с обществом возросла,  
полагают они.

— мнение —

Буква «S» («society» — общество, один 
из ESG-факторов) не уходит из фоку-
са компаний в России. Даже в услови-
ях турбулентности и неопределенности 
бизнес продолжает развивать практи-
ки благотворительности и социальных 
инвестиций, рассказывают ЕКАТЕРИНА 
 ТИМОФЕЕВА и ДАРЬЯ РЫСКИНА из груп-
пы компаний Б1.

По данным аналитического центра НА-
ФИ, 92% молодых специалистов обращают 
внимание на социальную ориентирован-
ность потенциального работодателя, в том 
числе на степень его ответственности пе-
ред партнерами и обществом. Например, со-
трудничество компаний с учебными заве-
дениями — вклад в подготовку будущих ка-
дров, а корпоративное волонтерство — ин-
струмент мотивации и вовлеченности со-
трудников. Исследование Ipsos в 2023 году 
показало, что интерес россиян к социально 
ответственным брендам вырос до 46% с 42% 
в 2022-м.

Государство, в свою очередь, намеревает-
ся развивать инструменты поддержки бла-
готворительной деятельности. В 2020 го-
ду компании получили возможность офор-
млять налоговый вычет за благотворитель-
ную деятельность. Сейчас обсуждаются из-
менения в Трудовом кодексе, которые по-
зволят работодателям включать обязанность 
поддержки волонтерства и благотворитель-
ности в коллективные договоры. Вместе 
с этим Госдума объявила конкурс на иссле-
дование зарубежного опыта в сфере законо-
дательного регулирования благотворитель-

ной деятельности и разрабатывает соответ-
ствующие рекомендации для России.

Мы рассмотрели лидеров двух рэнкин-
гов, оценивающих в том числе качество со-
циального воздействия компаний,— рэн-
кинга ESG-прозрачности «Эксперт РА» и ESG-
рэнкинга российских компаний RAEX. Сре-
ди компаний-лидеров прослеживаются та-
кие тенденции: 62% из них уменьшили объ-
ем расходов на благотворительную деятель-
ность по сравнению с предыдущим годом. 
В 2022-м 56% НКО, участвующих в опросе 
проекта «Пульс НКО», отметили снижение 

поступлений от коммерческих компаний по 
сравнению с 2021-м. Впрочем, бизнес про-
должает совершенствовать управление бла-
готворительностью: 24% компаний в 2022 го-
ду разработали или актуализировали доку-
менты, регулирующие эту деятельность.

Российские компании давно понимают, 
что благотворительность — это не адресный 
перевод денег, а систематическая работа над 
созданием лучшего завтра. О приверженно-
сти компаний—лидеров ESG-повестки поло-
жительному социальному воздействию сви-
детельствует и то, что 38% из них ставят кор-
поративные цели в области благотворитель-
ной деятельности и социальных инициатив, 
около 80% проводят оценку результативно-
сти и мониторинг социальных программ.

Партнерства становятся ключевым ас-
пектом такой активности: бизнес знает, что 
благотворительность — это win-win, кото-
рый может быть выгоден всем сторонам. 
Российские крупные компании масштаби-
руют и интегрируют благотворительность 
в свои бизнес-стратегии. Такой подход — са-
мый эффективный, так как позволяет оцени-
вать результаты благотворительных кампа-
ний и программ в динамике. Исследование 
Havas Media 2023 года показывает, что «брен-
ды со смыслом» получают примерно в девять 
раз больше финансовой прибыли, чем ком-
пании-конкуренты, не уделяющие внима-
ния социальной ответственности.

Что еще интересное можно наблюдать 
в корпоративной социальной ответствен-
ности? Ранее разрозненные и единичные 
инициативы становятся тенденциями. Пер-
вая — социальные инвестиции и развитие 
местных сообществ. Последние — самая рас-

пространенная приоритетная группа заин-
тересованных сторон, по оценкам 30% ком-
паний. В отличие от благотворительной де-
ятельности, социальные инвестиции пред-
полагают получение возврата, повышение 
социальной ценности. Вторая тенденция — 
мэтчинг, фандрайзинговый инструмент, 
который предполагает софинансирование 
компаниями пожертвований сотрудников, 
округляя сумму пожертвований или пре-
умножая ее. Третья — благотворительность 
вместо сувениров. Этот тренд получил широ-
кое распространение в России. Четвертый — 

корпоративное волонтерство. Выездные во-
лонтерские акции, донорские пожертвова-
ния, сбор денежных средств позволяют по-
вышать лояльность и вовлеченность сотруд-
ников, распространять принципы КСО вну-
три компании. Для развития таких инициа-
тив используются различные методы поощ-
рения, к примеру освобождение для волон-
терства определенного рабочего времени. 
Пятый тренд — офлайн-мероприятия, кото-
рые все чаще предполагают гибридный фор-
мат, когда часть участников присутствуют на 
мероприятии вживую, а часть подключается 
при помощи онлайн-трансляции.

В конце концов благотворительность ста-
новится все более технологичной. Цифро-
визация тут началась в период пандемии 
и продолжает развиваться. Несмотря на не-
которые сложности, такие как затраты на за-
пуск IT-решений, потребность в локализа-
ции программного обеспечения и обеспо-
коенность проблемами кибербезопасности, 
представители НКО в сотрудничестве с биз-
несом успешно ведут благотворительные 
кампании и привлекают сторонников че-
рез социальные сети и корпоративные сай-
ты. Для эффективной оценки влияния бла-
готворительных программ на бизнес показа-
тели компании используют системный под-
ход, выстраивая матрицы эффективности, 
автоматизируя сбор данных.

Подводя итог, отметим: развитие и запуск 
программ благотворительности и социаль-
ных инвестиций, как и прежде, является од-
ним из индикаторов высокого уровня устой-
чивости компаний, а лучшие результаты мо-
гут быть достигнуты при единстве государст-
ва, бизнеса и общества.

Благотворительность компаний стала прицельнее

Победители конкурса корпоративных социальных программ проекта «Лидеры корпоративной благотворительности» в 2023 году
Номер Номинация Партнер номинации Место Компания Проект
1 «Лучшая программа (проект), 

способствующая 
профессионализации 
некоммерческого сектора» 

Минэкономразвития 1 «Яндекс» Курс по социальной рекламе для НКО: как запускать социальную рекламу 
в «Яндексе»

2 Национальная Медиа Группа Корпоративная социальная ответственность НМГ «Импакт-коммуникации»

3 «Янссен», подразделение фармацевтических 
товаров ООО «Джонсон & Джонсон»

Обучение лидеров НКО по программам Московской школы профессиональной 
филантропии (МШПФ)

2 «Лучшая программа (проект) 
в сфере поддержки науки»

Номинация Форума доноров  
в коллаборации с проектом 
«Формула диалога»

1 «Газпром нефть» Математическая прогрессия

2 ПАО «ФосАгро» Программа ФосАгро/ ЮНЕСКО/ ИЮПАК «Зеленая химия для жизни»

3 ПАО «Сбербанк» Научная премия Сбера

3 «Лучшая программа (проект), 
способствующая развитию 
образования в Российской 
Федерации»

Номинация Форума доноров  
в коллаборации с проектом 
«Формула диалога»

1 ПАО «ГМК „Норильский никель“» Инженерный потенциал 

1 ПАО «МегаФон» Олимпиада для первых

2 АО «Сибирская угольная энергетическая 
компания» (АО СУЭК)

Академия карбона

2 ПАО «Северсталь» Путь к успеху

3 ООО УК ЭЛСИ Издание линейки учебников шорского языка для начальной школы

4 «Лучшая программа (проект) 
в сфере развития инклюзии» 

Счетная палата Российской 
Федерации

1 АФК «Система» Инклюзивная культурная программа «Искусство возможностей»

2 ООО «Сеть семейных медицинских центров» Детская инклюзивная студия «Сны Алисы» благотворительного фонда  
«Семейная в помощь»

3 АО «Газпром-Медиа Холдинг» Инклюзивный многожанровый конкурс искусств «Особые таланты»

5 «Лучшая программа (проект), 
направленная на поддержку 
культуры, искусства, креативных 
(творческих) индустрий»

Президентский фонд  
культурных инициатив

1 «Газпром нефть» Родные музеи

2 ПАО «Росбанк» Фестиваль цифрового паблик-арта Rosbank Future Cities

3 ПАО «Северсталь» Комплексная программа развития культурной среды в Череповце,  
реализованная при поддержке компании «Северсталь» 

3 ООО «Сахалинская энергия» Лаборатория сахалинской энергии

6 «Лучшая корпоративная 
программа (проект) по поддержке 
социальных инноваций в субъектах 
Российской Федерации»

Совет по развитию социальных 
инноваций субъектов 
Российской Федерации при 
Совете федерации

1 АО «Сибирская угольная энергетическая  
компания» (АО СУЭК)

Школа социального предпринимательства

2 ПАО «Северсталь» Информационный центр металлургической промышленности

3 ПАО «Вымпелком» Билайн.Инклюзия

7 «Лучшая корпоративная 
программа социальных 
инвестиций в территориях 
в контексте устойчивого развития 
и стратегии бизнеса»

РСПП 1 ОК РУСАЛ Трансформационный проект «Устойчивые города ответственности РУСАЛа»

2 Компания «Металлоинвест» Программа социальных инвестиций «Вместе!»

2 ЕВРАЗ Программа социальных инвестиций ЕВРАЗа «Для лучшего будущего»

3 АО «Сибирская угольная энергетическая  
омпания» (АО СУЭК)

Комфортная среда обитания — создаем вместе

3 АК АЛРОСА (ПАО) «Во имя будущего» — программа АК АЛРОСА (ПАО) совместно с Целевым фондом 
будущих поколений Республики Саха (Якутия) 

8 «Лучшая программа, 
способствующая устойчивому 
развитию с помощью грантовых 
конкурсов (лучший грантовый 
конкурс)»

Фонд президентских грантов 1 «Газпром нефть» Грантовый конкурс «Родные города» 

1 Компания «Металлоинвест» Грантовый конкурс «Вместе! С моим городом»

2 ПАО «Татнефть» им. В. Д. Шашина Грантовый конкурс БФ «Татнефть» «Энергия добра»

3 Группа «НЛМК» Грантовый конкурс «Стальное дерево»

3 «Тинькофф» Грантовый конкурс «Поддержка будет»

9 «Лучшая программа, 
способствующая реализации  
ЦУР ООН по обеспечению 
здоровья, здорового образа 
жизни и благополучия человека 
в интересах устойчивого  
развития»

ООН в России 1 АО «Почта России» Привлечение потенциальных доноров костного мозга по почте

1 ГК «Протек» Лекарственная помощь медицинским и социальным учреждениям в рамках  
программы «Здоровье — людям»

2 Компания «Металлоинвест» Корпоративная программа предупреждения онкозаболеваний

3 ПАО «Сбербанк» Зеленый марафон-2023

специальный 
диплом

ООО «Аскона Лайф Групп» Программа благотворительного фонда «ПРОдобро» ГК «Аскона» — «Добро в дом»

10 «Лучшая программа (проект) 
в сфере экопросвещения»

Международный форум  
«Экология»

1 Горскорпорация «Росатом» Создание среды и экосистемы возможностей для сотрудников, членов их семей, 
жителей регионов присутствия и общества в целом для реализации принципов 
экологической ответственности и развития экологических практик и решений

1 ПАО «Сбербанк» Сберегаем вместе

2 ПАО «ГМК „Норильский никель“» Экологический марфон «Понеслось»

2 ООО «Система ПБО», бренд «Вкусно — и точка» Масштаб во благо — всероссийская экологическая акция #МойЭкоДень

3 ПАО «Магнит» Предотвращение продовольственных потерь в контексте климатической повестки

НАПРАВЛЕНИЯ КОРПОРАТИВНОЙ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ В 2023 ГОДУ 
(% РЕСПОНДЕНТОВ*)
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регенерация

— кейс —

В 2007 году был создан Фонд «СУЭК-РЕГИО-
НАМ», который стал разрабатывать и претво-
рять в жизнь программы, нацеленные на по-
стоянный и комплексный рост качества жиз-
ни на шахтерских территориях. Социальная 
деятельность компании с самого начала стро-
илась на участии во всех проектах самих го-
рожан. «Жители не только знают, что для них 
важнее и актуальнее, но и ценность перемен, 
в которых они принимают самое непосредст-
венное участие, несоизмерима выше»,— от-
мечает президент Фонда «СУЭК-РЕГИОНАМ», 
заместитель генерального директора СУЭК 
Сергей Григорьев.

На подходе к 2010 году в фонде возникла 
идея объединить предпринимательскую ак-
тивность жителей и программы поддержки 
малого бизнеса, с одной стороны, а также со-
здание качественных и востребованных объ-
ектов социальной инфраструктуры — с дру-
гой. Одним из важных этапов на этом пути 
стало создание Школы социального пред-
принимательства (ШСП) в 2012 году. В шко-
ле будущим и уже практикующим социаль-
ным предпринимателям помогают получить 
знания и навыки, необходимые для запуска 
и развития бизнеса. Программа ШСП ежегод-
но включает в себя не только десятки очных 
и онлайновых семинаров, лекций и консуль-
таций, но также запуск и экспертное сопрово-
ждение проектов, разработанных слушателя-
ми. С готовыми проектами выпускники шко-
лы могут принять участие в грантовом кон-
курсе Фонда «СУЭК-РЕГИОНАМ» «Созидание» 
и получить средства на реализацию задуман-
ного предприятия.

Заведующая Домом культуры Новошах-
тинского городского поселения (Примор-
ский край) Елена Сташко и специалист по 
организации досуга Елена Ильина стали вы-
пускниками школы в 2022 году. Елена Сташ-

ко так описывает свой опыт учебы в ШСП: 
«В школе принимают участие люди из раз-
ных регионов, мы активно обмениваемся 
и перенимаем опыт друг друга, рассказыва-
ем о своих достижениях и ошибках. Основ-
ная цель для меня — улучшить нашу деятель-
ность, привлечь как можно большее количе-
ство местных жителей». Елена Сташко и Еле-
на Ильина после выпуска из школы разрабо-
тали бизнес-план, прошли конкурс и выигра-
ли грант. Они открыли в ДК для местных де-
тей досуговый клуб «Отдыхай-ка!» и клуб вы-

ходного дня «Развивай-ка!». Клубы стали неве-
роятно популярными среди жителей поселка 
и уже даже вышли на окупаемость.

Заведующая детским садом «Елочка» в го-
роде Черногорске (Хакасия) Лариса Панкова 
так рассказывает о своем знакомстве с ШСП: 
«В 2015 году я прошла отбор в школу, начала 
постигать теорию и практику ведения соци-
ального бизнеса. В сотрудничестве с настав-
никами школы я проработала бизнес-план 
открытия группы кратковременного пребы-
вания для детей школьного возраста с огра-

ниченными возможностями здоровья, и мы 
стали развивать это направление. Успешная 
защита проектов позволила привлечь старто-
вые средства от СУЭК. А в 2020 году наш дру-
гой проект, „Использование интерактивной 
песочницы в коррекционной педагогике в 
работе с детьми с ограниченными возможно-
стями здоровья“, вошел в число победителей 
конкурса „Созидание“».

Заместителя директора школы №3 города 
Бородино Красноярского края Алену Темно-
ву учиться в Школу социального предприни-
мательства направили коллеги из городско-
го отдела образования. «Я согласилась без сом-
нений: получать новые навыки всегда полез-
но,— вспоминает она.— Первые сессии были 
сложными, хотелось все бросить и уехать, так 
как было много, казалось бы, непреодолимых 
проблем. Но шаг за шагом пришла к своему 
первому бизнес-плану и его реализации». Бла-
годаря ШСП в школе появилась группа про-
дленного дня, которая успешно работает уже 
пятый год. Сейчас там появился еще и Центр 
дополнительных образовательных услуг. Про-
дленка, курс «Готовимся к школе», Школа ан-
глийского языка, Лаборатория технического 
творчества, углубленное изучение предметов, 
группа адаптации к школе — сегодня центр 
работает по 6 направлениям, здесь занимают-
ся 16 групп и практикуют 10 педагогов.

Руководитель Центра социального обслу-
живания населения города Ленинск-Кузнец-
кий (Кузбасс) Ирина Опенкина поступила в 
ШСП в 2019 году. Идея у нее уже была — орга-
низация горячих обедов и их доставка на дом 
подопечным центра и социальным работни-
кам. Госпожа Опенкина признается, что еха-
ла на занятия в школе с долей недоверия: что 
она может не знать, проработав в социаль-

ной сфере 15 лет? Но первая же выездная сес-
сия буквально перевернула мировоззрение. 
«Взгляд на вроде бы простые и понятные ве-
щи стал другим»,— отмечет она.

Идея доставки горячих обедов при разбо-
ре оказалась несостоятельной: не просчитано 
многое, не учтены риски. Зато пришло пони-
мание необходимости предоставления дру-
гих услуг. С новыми проектами выпускни-
ца школы Ирина Опенкина вышла на кон-
курс «Созидание». Сейчас ее проект проката 
технических средств реабилитации «Рука по-
мощи» продолжает интенсивно развиваться. 
Кроме того, госпожа Опенкина запустила но-
вый проект — курсы компьютерной грамот-
ности для людей с ограниченными возмож-
ностями зрения и слуха. Благодаря участию 
в конкурсе «Созидание» все горожане теперь 
могут пользоваться ее услугами «Механотера-
пии» и «Телесного ориентирования».

За 11 лет через Школу социального пред-
принимательства прошло уже более 350 че-
ловек, а число воплощенных в жизнь ее вы-
пускниками проектов перевалило за 500. 
«Мы одними из первых в стране начали раз-
вивать социальное предпринимательство, 
потому что увидели большой потенциал в 
том, что активные и неравнодушные жите-
ли создают бизнес, который востребован и 
содействует необходимости роста качества 
жизни на территориях, закрывает пробелы в 
спектре доступных услуг. Мы с удовольстви-
ем отмечаем, что интерес людей растет, появ-
ляется все больше желающих попасть в нашу 
школу и все больше заявок на грантовый кон-
курс. Уверен, что социальное предпринима-
тельство сможет во многом изменить облик 
наших городов и поселков»,— заключает Сер-
гей Григорьев.

Качество жизни — в приоритете
Подавляющее большинство 
шахтерских городов и посел-
ков относится к монопоселе-
ниям. И СУЭК, крупнейшая 
угольно-энергетическая ком-
пания России, с первых лет 
создания в начале нулевых 
поставила себе цель — сде-
лать жизнь в городах и посел-
ках, где распложены ее пред-
приятия, такой, чтобы у со-
трудников предприятий и чле-
нов их семей не возникало 
желания куда-то переезжать.
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— рейтинг —

Так, лучшей программой 
социальных инвестиций 

в контексте устойчивого развития и 
стратегии бизнеса (партнер номина-
ции Совет по развитию социальных 
инноваций субъектов РФ при Совете 
федерации) стала Школа социально-
го предпринимательства Сибирской 
угольной энергетической компании 
(АО СУЭК). Проект работает с 2012 го-
да, и благодаря ему обучение прош-
ли уже более 45 тыс. человек. Слуша-
телями программы могут стать со-
трудники бюджетных учреждений, 
НКО, предприниматели, предостав-
ляющие услуги в сферах образова-
ния, медицины, культуры, спорта, 
соцобслуживания, локального ту-
ризма и других. Они получают воз-
можность претворить в жизнь свои 
социально-предпринимательские 
проекты и рассчитывать на эксперт-
ное сопровождение. Это, уверены в 
компании, помогает развитию мало-
го бизнеса в регионах присутствия, 
расширяет спектр и качество акту-
альных для местных жителей услуг.

Лучшей корпоративной програм-
мой социнвестиций на территори-
ях в контексте устойчивого разви-
тия и стратегии бизнеса (партнер 
номинации — РСПП) назван про-
ект «Устойчивые города ответствен-
ности РУСАЛа». Это грантовый кон-
курс, участники которого представ-
ляют инициативы повышения ка-
чества жизни в малых населенных 
пунктах и могут рассчитывать на 
поддержку до 3 млн руб. Конкурс 
распространяется на 11 территорий, 
за которые РУСАЛ чувствует ответст-
венность: города и поселки Иркут-
ской, Кемеровской, Свердловской 
и Ленинградской областей, а также 
Красноярского края и Хакасии.

Для определения направления 
вложений РУСАЛ использует собст-
венный аналитический инструмент 
— Индекс устойчивого развития го-
родов ответственности. «Основыва-
ясь на индексе, мы сможем действо-
вать точечно, решая проблемы там, 
где это нужнее,— убеждена испол-
нительный директор фонда „Центр 
социальных программ РУСАЛа“ 
Юлия Герцик.— По мнению людей, 
это образование, медицина, помощь 
малообеспеченным семьям, работа 
с трудными подростками, вовлече-

ние их в культурную и обществен-
ную жизнь родных городов».

Победителей номинаций в науке 
и образовании определяли «Форум 
доноров» и проект «Формула диало-
га». Благодаря последнему на пло-
щадках «Форума доноров» при под-
держке Фонда президентских гран-
тов сейчас проходят регулярные 
встречи представителей донорско-
го и научного сообществ, цель — со-
здать общие принципы поддержки 
научных проектов и определить ус-
ловия, в которых она будет макси-

мально эффективной. Доктор фи-
зико-математических наук, завла-
бораторией Физического институ-
та имени Лебедева РАН Алексей Се-
михатов определил проект как «ней-
тральный интерфейс для обмена ин-
формацией, необходимой для при-
нятия сбалансированных решений».

Проект «Математическая прогрес-
сия» «Газпром нефти» стал лучшей 
программой в сфере поддержки нау-
ки. Он был учрежден в 2015 году вме-
сте с СПбГУ при участии обладателя 
самой престижной в мире матема-

тической награды — премии Филд-
са, основателя факультета математи-
ки и компьютерных наук СПбГУ Ста-
нислава Смирнова. Программа под-
держивает одаренных детей из реги-
онов, молодых ученых и их исследо-
вания в области прикладной и тео-
ретической математики.

Главный продюсер АНО «Наци-
ональные приоритеты» Глеб Федо-
ров отметил «удивительную глуби-
ну» научных проектов всех участ-
ников. «Для успешного государства 
важно, чтобы поддержка науки и тех-

нологий шла не только за счет бюд-
жета, но и за счет бизнеса, особенно 
крупного, поскольку именно бизнес 
имеет возможности и потребность в 
превращении фундаментальных от-
крытий в технологии и продукт,— 
говорит он.— Надеемся, что компа-
нии—участники номинации смо-
гут предложить также интересный 
для себя формат участия в Десятиле-
тии науки и технологий. Например, 
в форме тематических инициатив».

Среди программ, способствую-
щих развитию образования в Рос-

сии, первое место заняли сразу две 
— «Инженерный потенциал» ПАО 
«ГМК „Норильский никель“» (попу-
ляризирует инженерные профессии 
среди школьников и абитуриентов в 
городах, где расположены предпри-
ятия компании) и проект «Олимпиа-
да для первых» ПАО «МегаФон» (чем-
пионат при участии Высшей школы 
менеджмента СПбГУ). Студенты и 
выпускники российских вузов, кото-
рые разбираются в IT, Big Data, инже-
нерном деле, маркетинге, аналити-
ке и управлении, в командах разра-
батывают локальные стратегии раз-
вития телекоммуникационной ком-
пании. Победители «Олимпиады для 
первых» пройдут ускоренный отбор 
на стажировку и попадут в кадровый 
резерв «МегаФона».

Проекты всех участников выра-
жали реальное стремление компа-
ний сонастроить свои стратегии с 
национальными целями проекта 
«Образование» и спецификой реги-
ональной повестки в образовании, 
отметила Любовь Духанина. «Были 
представлены очень осмысленные и 
актуальные практики. В их основе — 
инновационные решения, систем-
ный и доказательный подход, сов-
ременные социальные и бизнес-тех-
нологии,— говорит она.— Социаль-
ная активность компаний направле-
на на развитие системы наставниче-
ства, повышение качества и доступ-
ности образования, создание эффек-
тивных условий для самореализа-
ции молодежи».

По словам госпожи Духаниной, 
сегодня бизнес готов не просто ин-
вестировать в образование, он го-
тов развиваться в этом направле-
нии с учетом мнения экспертов. Ве-
роника Мисютина, в свою очередь, 
отмечает, что программы компа-
ний отражают рост системного вни-
мания к профориентации и образо-
ванию, демонстрируют многообра-
зие инструментов работы со школь-
никами, студентами и образователь-
ными институциями: «Также видна 
опора на НКО — как в рамках гранто-
вых конкурсов, так и долгосрочных 
целевых программ». Вместе с тем, от-
мечает эксперт, «существует дефицит 
совместных решений, которые опи-
раются на неизолированную оценку 
потребностей и результатов. Так что 
нам предстоит еще много работы».

Валерия Опарина

Бизнес не упускает социальных целей

« С У Т Ь  —  О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  З А  П Р О Ц В Е Т А Н И Е  Б У Д У Щ И Х  П О К О Л Е Н И Й »

Грантовая программа «Зеленая химия 
для жизни», учрежденная «ФосАгро», 
ЮНЕСКО и Международным союзом  
теоретической и прикладной химии 
(International Union of Pure and Applied  
Chemistry — ИЮПАК), заняла второе 
место среди лучших программ под-
держки науки конкурса корпоратив-
ных социальных программ «Лидеры 
корпоративной благотворительности» 
в 2023 году. Генеральный директор 
ПАО «ФосАгро» МИХАИЛ РЫБНИКОВ 
— об истории программы, ее уникаль-
ности и целях.

— В чем уникальность «Зеленой хи-
мии для жизни» на фоне других гран-
товых программ поддержки науки?
— Я думаю, главная особенность этой 
программы в том, что она формирует 
технологический инструментарий будущего. 
Из сотен научных проектов, поступающих 
на суд международного жюри со всех 
уголков земного шара, отбираются десятки, 
которые позволят разработать и внедрить 
новые технологии для устойчивого разви-
тия, для будущих поколений.

Есть расхожее выражение: не можешь 
изменить ситуацию, измени свое отношение 
к ней. Задумывая этот проект, мы руковод-
ствовались противоположной логикой: мы 
сегодня изменяем отношение к научному 
поиску, к технологическому прогрессу, чтобы 
завтра изменить ситуацию — сохранить 
природу во всем ее многообразии и необхо-
димые ресурсы для наших потомков. Это суть 
новой этики прогресса и осознанная нами 
ответственность за процветание будущих 
поколений.

Экологические проблемы планеты стано-
вятся все более значимыми, поэтому инно-
вации, которые помогали бы эти проблемы 
решить, не просто привлекают интерес, 
а приобретают глобальную актуальность.

Уникальность программы еще и в том, что 
это первая за многолетнюю историю ЮНЕСКО 
и всей системы ООН инициатива такого рода, 
которая реализуется на внебюджетной основе 
за счет средств российского бизнеса. За по-
следние несколько лет «ФoсАгро» выделила 
на развитие этой программы более $2,5 млн.

Максимальный размер гранта — $30 тыс. 
Все проекты, представляемые на конкурс, 
должны отвечать 12 базовым принципам 
зеленой химии. Лауреаты, а средний возраст 
ученых, выигравших гранты, немногим более 
30 лет, могут использовать полученные 
средства, чтобы провести дальнейшие фун-
даментальные и прикладные исследования 
и предложить готовые инновационные реше-
ния в области эффективного использования 
природных и вторичных ресурсов.
— Как появилась эта идея и сколько 
времени прошло до вручения первых 
грантов?
— В январе 2011 года на официальном от-
крытии Международного года химии в штаб-
квартире ЮНЕСКО в Париже «ФосАгро» 
предложила идею программы для поддержки 
молодых химиков. В марте 2013 года «Фо-

сАгро» и ЮНЕСКО подписали Соглашение 
о партнерстве и запустили в сотрудничестве 
с ИЮПАК проект «Зеленая химия для жизни». 
Он нацелен на помощь молодым ученым, 
занимающимся зеленой химией: созданием 
производственных технологий и материа-
лов, безопасных для природы и человека. 
Наш проект — это не только гранты для 
продолжения исследовательской работы, 
но и создание площадки для информаци-
онного обмена, плодотворного общения 
со старшими коллегами в рамках круглых 
столов и конференций.

В 2016 году по нашей инициативе был 
учрежден специальный грант для поддержки 
проектов в области переработки и приме-
нения фосфогипса — вторичного ресурса, 
получаемого при производстве минеральных 
удобрений.

В январе 2019 года в штаб-квартире 
ЮНЕСКО во время открытия Международно-
го года периодической таблицы химических 
элементов было принято решение про-
длить грантовую программу до 2024 года. 
И совсем скоро — 3 ноября — в Ташкенте 
пройдет седьмой раунд вручения грантов 
— в 2020–2022 годах работа программы 
была приостановлена из-за пандемии. 
За всю историю «Зеленой химии для жизни» 
научное жюри рассмотрело более 900 заявок 
и присудило гранты 48 молодым ученым 
из 32 разных стран Азии, Африки, Ближнего 
Востока, Европы и Латинской Америки.
— Среди победителей есть россияне?
— Дважды гранты вручались российским 
исследователям. Первой стала Алсу Ахмет-
шина — она получила грант в 2016 году. Ее 
проект «Зеленые технологии для разделения 
газов — изобретение новых газоразделитель-
ных мембран на основе полимерных ионных 
жидкостей» имел большой практический 
успех. Благодаря полученному финанси-
рованию Алсу вместе с командой смогли 
построить установку для разделения кислых 

газов на нефтеперерабатывающем пред-
приятии. А в 2019 году в число победителей 
вошла Галина Калашникова, молодая ученая 
из Кольского научного центра РАН, с проектом 
«Разработка универсального и экологически 
чистого метода гранулирования синтетических 
титаносиликатных материалов, созданных 
на основе отходов региональных обогатитель-
ных и металлургических заводов». Она нашла 
экономичный способ получения новых функ-
циональных материалов из отходов крупного 
промышленного производства. Всего за семь 
раундов в адрес научного жюри поступило 30 
заявок из Российской Федерации.
— Победителей конкурса определяет 
научное жюри. Кто в его составе?
— Международное научное жюри сформи-
ровано под патронатом ЮНЕСКО и ИЮПАК 
и представлено авторитетными учеными, 
преподавателями, исследователями. Вы-
сокая профессиональная компетенция его 
членов обеспечивает объективное и тщатель-
ное рассмотрение поступивших заявок от со-
искателей грантов. В состав жюри входят два 
представителя России: кандидат технических 
наук председатель совета директоров 
АО «Научно-исследовательский институт 
по удобрениям и инсектофунгицидам имени 
профессора Я. В. Самойлова» Борис Левин 
и профессор Наталия Тарасова — бывший 
президент ИЮПАК. Всего в нем 13 членов — 
ученые из Италии, Франции, Бразилии, Уруг-
вая, Сенегала, Эфиопии, Вьетнама и других 
стран. Председатель международного жюри 
— профессор Дублинского университета 
Джон Кориш.

Я в жюри не вхожу, но знаю, что решения 
принимаются всегда коллегиально и споры, 
обсуждения порой проходят весьма горячо 
и могут длиться несколько дней по тому 
или иному кандидату. Каждый из членов 
Международного научного жюри — величина 
в области химии, обладающий и опытом, 
и авторитетом. Они выбирают лучших.

с15

Выпускница ШСП Ирина Опенкина (вторая слева) — глава Центра социального обслуживания населения  
города Ленинск-Кузнецкий

Восстановленный заброшенный аварийный спортзал в Девятом поселке города Черногорск.  
Автор проекта и выпускник ШСП — директор стадиона «Шахтер» Юрий Стрельченко

Занятия в клубе выходного дня «Развивай-ка» в поселке Новошахтинский Приморского края.  
Проект выпускницы ШСП Елены Ильиной
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Климатический порыв
Пандемия COVID-19 и последовавший за 
ней локдаун притормозили международ-
ные переговоры по климату. Политический 
процесс замер с 2019 года, когда был прове-
ден COP 25 в Мадриде до COP 26, состоявше-
гося в Глазго, спустя два года. Как ни удиви-
тельно для страны климатических скепти-
ков (граждане России в меньшей степени, 
чем граждане других стран, уверены в том, 
что климат изменился под влиянием чело-
века), в июле 2021 года федеральный грант 
на создание научно-образовательных цент-
ров (НОЦ) мирового уровня получила заяв-
ка на организацию климатического центра 
в Красноярске.

Одной из причин создания НОЦ можно 
считать намерение ЕС ввести углеродный 
сбор на импортируемую продукцию, про-
изводство которой сопровождалось эмис-
сией СО2. Предварительные подсчеты по-
казывали, что бремя экологического сбо-
ра для российских экспортеров составит от 
$3–4,8  млрд в год, из которых $1,4–2,5 млрд 
заплатят нефтегазовые, а еще $0,4–0,6  млрд 
— металлургические и горнодобывающие 
компании. При этом в России не хватало 
квалифицированных кадров, которые мо-
гли бы предоставить расчеты эмиссии от 
продукции для ЕС, а также технологий для 
снижения выбросов.

Необходимость считать углеродный след 
продукции, компенсировать его и снижать 
выбросы, заполнять европейские деклара-
ции сделала очевидным междисциплинар-
ный характер активности в области предо-
твращения изменения климата и адаптации 
к таким изменениям, в которую оказались 
вовлечены не только наука и бизнес, но и го-
суправление. Так и появился Красноярский 
НОЦ «Енисейская Сибирь», объединив науч-
ные и образовательные организации с компа-
ниями Красноярского края, Тувы и Хакасии.

В НОЦ вошли пять научных учрежде-
ний: Федеральный исследовательский 

центр «Красноярский научный центр Си-
бирского отделения Российской академии 
наук», Научно-исследовательский инсти-
тут «Центр экологической промышленной 
политики», Институт глобального климата 
и экологии имени академика Ю. А. Израэ-
ля, Институт географии РАН и Сибирский 
клинический центр ФМБА России, а также 
девять крупнейших образовательных уни-
верситетов страны. Бизнес же в структуре 
НОЦ представлен 14 компаниями, в том чи-
сле крупнейшими экспортерами: «Нориль-
ским никелем», РУСАЛом, Сибирской уголь-
ной энергетической компанией, «Красцвет-
метом» и другими.

Для заинтересованных сторон
В 2022 году, когда Россия начала перенаправ-
лять экспорт своей продукции из стран ЕС 
в другие страны, деятельность центра ста-
ла особенно востребована в вопросах науч-
ного обоснования развития территорий и 
определения их экосистемных услуг с уче-
том мнений всех заинтересованных сторон. 
«Так, при строительстве инфраструктурных 
объектов, таких как линии электропереда-
чи и дороги, необходимо принимать реше-
ния с учетом мнения коренных народов, ко-
торым важно сохранить пути миграции оле-
ней, и промышленников, которым необхо-
димы подъездные пути к удаленным объек-
там. Плюс к этому власти региона должны, 
с одной стороны, сохранить традиционное 
хозяйство оленеводов, культуру и окружаю-
щую среду, с другой — обеспечить экономи-
ческий импульс развития территории»,— 
поясняет руководитель проектного офиса 
НОЦ Сергей Верховец.

НОЦ также стал площадкой для межре-
гиональных проектов. Задачи повышения 
уровня жизни людей и конкурентоспособ-
ности региона перестали лежать только в 
границах субъектов, поэтому центр стал во-
стребован как связующее звено для приня-
тия решений на уровне макрорегиона Вос-
точная Сибирь. Сергей Верховец отмечает, 
что задачи, изменение климата и его влия-

ние на жизнь людей и окружающую среду, 
университеты, научно-исследовательские 
организации, бизнес и органы власти пони-
мают по-разному. НОЦ помогает устранить 
противоречия, улучшает коммуникацию 
и координацию между ними. «Даже вну-
три научного сообщества есть ученые, кото-
рые отстаивают точку зрения, что не чело-
век стал причиной изменения климата. Та-
ких немного, потому что научный консенсус 
признает влияние человека на климат. Но 
все равно приходится состыковывать раз-
ные позиции и показывать, что изменения 
идут очень быстро. Температура у нас растет 
вдвое быстрее, чем в среднем в мире. Фик-
сируются деградация мерзлоты и последу-
ющее выделение метана, пиковые осадки, 
ураганы, мощные половодья и другие по-
следствия изменения климата. Это требует 
решения задач по адаптации, сохранению 
и развитию экономического потенциала 
арктических территорий в новых услови-
ях»,— говорит глава проектного офиса НОЦ. 
Также Сергей Верховец отмечает проблему 
дефицита воды для работы крупных ГЭС, од-
на из причин этого — вырубка лесов и силь-
ные лесные пожары последних лет. «Нельзя 
этот вопрос урегулировать в одностороннем 
порядке, без учета всех социально-экономи-
ческих последствий»,— убежден он.

Решения для бизнеса
Крупнейшим заказчиком работ центра 
стал «Норильский никель». Проект по сни-
жению на 95% объемов выбросов диокси-

да серы на предприятиях «Норникеля» стал 
одним из флагманских для НОЦ. В 2022 го-
ду компания вложила более 50 млрд руб. в 
проект по улавливанию серы и «упаковы-
ванию» ее в гипс. Осенью текущего года 
состоится ввод в эксплуатацию всех мощ-
ностей «Серной программы». Среди наи-
более актуальных для «Норникеля» актив-
ностей НОЦ — исследования, направлен-
ные на экологическое развитие, в частно-
сти снижение углеродного следа. Замести-
тель директора Красноярского представи-
тельства «Норникеля» Игорь Астапов отме-
чает важность «оценки климатических ри-
сков и разработки мероприятий адаптации 
к изменению климата для промышленных 
предприятий», а также «совместной разра-
ботки решений для использования в аркти-
ческой зоне гипса», полученного в рамках 
«Серной программы» «Норникеля». Кроме 
того, при участии НОЦ реализуется концеп-
ция устойчивого развития «зеленой инфра-
структуры» Норильской агломерации, со-
общил он.

Коммерческий директор «Аксиона» (груп-
па компаний «Красцветмет») Максим Ириш-
кин говорит, что «Красцветмет» и НОЦ со-
трудничают с конца 2021 года. За это вре-
мя компанией и центром созданы и реали-
зуются два технологических проекта — «Мо-
дернизация автоматизированной системы 
контроля промышленных выбросов» и «Из-
готовление технических и ювелирных из-
делий из драгоценных металлов с примене-
нием аддитивных технологий». «Также в об-

ласти общих интересов с НОЦ — разработ-
ка производственных технологий и подго-
товка высококвалифицированных кадров, 
вопросы экологии и изменения климата»,— 
уточнил Максим Иришкин.

Многолетний мониторинг и анализ дан-
ных экспертами центра о состоянии лесов 
и типов растительности в Сибири позволи-
ли оценить потенциал компенсации угле-
родного следа промышленных предприя-
тий России лесными и тундровыми экоси-
стемами. На основе этих данных крупные 
компании разрабатывают лесоклиматиче-
ские проекты на территории Красноярско-
го края, Хакасии, Тувы. Ожидаемый резуль-
тат — компенсация выбросов объемом бо-
лее 10 млн тонн СО2-эквивалента в год.

Для России лесоклиматические проек-
ты остаются залогом достижения климати-
ческой нейтральности к 2060 году, как было 
заявлено Владимиром Путиным в преддве-
рии международных климатических пере-
говоров в Глазго. Для выполнения этих обя-
зательств в НОЦ работают два масштабных 
проекта — спутниковый мониторинг рос-
сийских лесов и разработка мобильного 
комплекса руководителя тушения лесных 
пожаров для удаленных регионов с ради-
усом действия более 50 км. Пожары сопро-
вождаются крупными выбросами, что со-
здает дополнительный стимул для измене-
ния климата. Предотвращение и купирова-
ние пожаров снижают объем эмиссии, в слу-
чае пожаров в Сибири это миллионы тонн, 
которые не попадут в атмосферу, что сопо-
ставимо с эмиссиями СО2 Люксембурга и 
Швейцарии.

В рамках НОЦ «РУСАЛ» вместе с СФУ и 
МИСиС разрабатывают технологии низко-
углеродного производства алюминия, в том 
числе с помощью перехода на нейтральные 
электролизеры. При этом в атмосферу вы-
брасывается чистый кислород. В результате 
такого производства выбросы бензапирена 
будут фактически нулевыми, а фторидов — 
снизятся на две трети, говорит представи-
тель центра.

Недавно к задачам центра добавились 
вопросы разработки национальной сис-
темы сертификации климатических про-
ектов, реализации федерального проекта 
«Чистый воздух», координации работ на 
карбоновых полигонах и представления 
отечественных низкоуглеродных техноло-
гий на международных форумах. Предста-
витель НОЦ примет участие в COP 28 в Ду-
бае в конце года.

По словам Сергея Верховца, за время ра-
боты центра стало очевидным, что запрос 
промышленных предприятий на созда-
ние технологий для сохранения экологии и 
адаптации к изменениям климата устойчи-
во растет. Всего в портфеле НОЦ сейчас боль-
ше 50 таких технологий, и центр прежде все-
го рассчитывает на работу с бизнесом.

Наталья Парамонова

На стороне всеобщего блага
Научно-образовательный центр «Енисейская Сибирь» 
в 2021 году стал первым масштабным климатическим 
центром в России. За прошедшее время задача взаи-
модействия с государствами ЕС в вопросе уплаты экс-
портных углеродных платежей уступила место более ак-
туальному вопросу — сохранения экономического по-
тенциала региона, прибыльности компаний, улучшения 
качества жизни граждан в условиях стремительного из-
менения климата. Решение этих задач по-прежнему ле-
жит во взаимодействии государства, науки и бизнеса, 
эффективность которого на фоне создания решений 
в области экологии и климата обеспечивает центр.
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— тенденции —

Перенос приоритетов бюджет-
ного финансирования с госпро-
грамм (фактически не связаны 
с измеряемыми результатами) 
на национальные проекты — про-
екты с заранее определенными 
количественными результата-
ми — сначала представлялся чуть 
ли не прорывом в российском го-
суправлении. Но прошло немного 
времени — и стало очевидно: вви-
ду закрытости процесса подго-
товки показателей таких проектов 
ведомствами нацпроекты оказа-
лись лишь чуть перелицованными 
вариантами финансирования ма-
лоэффективных процессов, а не 
инструментом достижения иско-
мых результатов, убедился на 
примере федерального проекта 
«Сохранение лесов» глава Центра 
ответственного природопользо-
вания ИГРАН ЕВГЕНИЙ ШВАРЦ.

Недавно коллега по Обществен-
ному совету Минприроды прислал 
мне фото рекламы нацпроекта «Эко-
логия» — «Восстановление лесного 
фонда более 100%», что и подтолкну-
ло меня к написанию этого материа-
ла. Зачем и почему государство тра-
тит существенные средства на вос-
становление лесного фонда так, как 
это сейчас происходит, совершен-
но непонятно. Арендованные в ле-
сопромышленных целях леса зани-
мают всего около 19,3% площади ле-
сов, и их восстановление является 
обязанностью арендаторов: не будут 
сажать — будут платить штрафы или 
даже лишатся аренды. На остальных 
примерно 75% лесов арендаторов 
нет. Соответственно, экономическая 
ценность традиционного и, к сожа-
лению, закрепленного в нормати-
вах лесовосстановления, ориентиро-
ванного на выращивание хвойных 
монокультур (основное содержание 
деятельности современных органов 
лесного хозяйства), не имеет реаль-
ного смысла. Как восстанавливался 
лес в России до создания Лесного де-
партамента 225 лет тому назад? Про-
сто. Он восстанавливался сам.

Старые грабли
Реализация нацпроектов по тради-
ционному лекалу финансирования 

процессов деятельности, а не дости-
жения реально важных целей имеет 
опасные и, к сожалению, уже во мно-
гом забытые прецеденты. Нефтяной 
кризис 1972–1973 годов дал возмож-
ность инвестировать шальные неф-
тедоллары в программу мелиора-
ции Нечерноземья. В результате ог-
ромные средства были в букваль-
ном смысле зарыты в землю в по-
пытке за счет мелиорации нарастить 
площадь малопродуктивных сель-
скохозяйственных угодий в услови-
ях ежегодного забрасывания и зара-
стания большого количества земель 
сельскохозяйственного назначения 
в этих же или даже в более продук-
тивных и эффективных регионах. 
Сокращение таких земель (пашни, 
сенокосы, пастбища) с 1950 по 1974 
год в среднем составляло примерно 
10%. В южной же и срединной части 
Нечерноземья лесистость за счет ра-
нее освоенных сельхозземель уве-
личилась на 14–19%, а во Владимир-
ской области — вдвое.

Инвестиции в программу мелио-
рации с целью сельхозпроизводства 
на осушенных болотах и иных мало-
продуктивных землях не могли дать 
экономический эффект. Многие вы-
бывавшие из использования в ре-
зультате забрасывания и самозара-
стания угодья часто обладали более 
высокой потенциальной сельхоз-
продуктивностью. Программа мели-
орации долгое время была главным 

источником природоохранных уг-
роз биоразнообразию и естественно-
му функционированию экосистем. 
Экологические и социально-эконо-
мические последствия наращива-
ния подобных инвестиций до сих 
пор регулярно дают о себе знать в ви-
де задымления Москвы и большой 
части Европейской России во время 
пожаров на осушенных торфяниках 
(особенно в 2002 и 2010 годах), для 
уменьшения которых в ряде регио-
нов Нечерноземья (Московская, Вла-
димирская и Рязанская области) об-
воднялись ранее осушенные торфя-
ники. Но те же самые средства могли 
принести бОльшую пользу от инвес-
тирования в интенсификацию про-
изводства на наиболее продуктив-
ных сельхозземлях.

Что было позже — хорошо извест-
но. Падение мировых цен на нефть 
не позволило финансировать низ-
коэффективное сельское хозяйст-

во. Сохранение экстенсивной моде-
ли сельского хозяйства и расшире-
ние экономически неэффективного 
использования земель почти до По-
лярного круга наряду с проблемами 
с закупками и импортом продоволь-
ствия стали одной из причин рас-
пада СССР. Самым наглядным под-
тверждением ошибочности страте-
гии увеличения и даже сохранения 
общей площади земель, используе-
мых для сельхозпроизводства под 
предлогом «продовольственной без-
опасности», является факт того, что 
чем больше забрасывалось (рис. 1) 
и зарастало таких земель лесом (40–
76 млн га, по разным оценкам), тем 
больше в постсоветское время рос 
экспорт пшеницы и большинства 
других видов продукции АПК, в ре-
зультате чего Россия стала мировым 
лидером экспорта зерна (рис. 2).

На новый лад
К сожалению, ситуация с федераль-
ным проектом «Сохранение лесов» 
во многом напоминает эту историю 
почти полувековой давности. На-
пример, общая площадь лесных по-
жаров в стране, по данным спутни-
кового мониторинга ИСДМ-Рослес-
хоз, растет (рис. 3), несмотря на су-
щественное увеличение финанси-
рования. Сам проект даже спланиро-
ван так, что эффективность бюджет-
ных трат «по результату» в принци-
пе трудно оценить и проверить. На-
пример, высадка семян и саженцев 
планируется в рамках проекта «Со-
хранение лесов», а уходы за ними, 
включая рубки ухода,— в рамках го-
спрограммы по лесному хозяйству. 
Использование средств ориентиро-
вано на «удобные» затратные этапы, 
а не на мероприятия, наиболее важ-
ные для достижения лесоводствен-

ного результата, например на неком-
мерческие рубки ухода. При этом ре-
шение экологически осмысленных 
задач (например, формирование 
разнопородных и устойчивых к лес-
ным пожарам древостоев вне тер-
риторий лесопромышленной арен-
ды) в федеральном проекте не пред-
усмотрено. Данные таможни о росте 
экспорта монгольского дуба и мань-
чжурского ясеня в количестве, пре-
вышающем данные лесных деклара-
ций, есть, а вот «пространственного 
выражения» у наиболее ценных для 
сохранения уникальной фауны юга 
Дальнего Востока видов деревьев ле-
сов, по мнению работников Рослес-
хоза, увы, нет. Показателя площа-
ди старовозрастных лесов, получив-
ших статус национального лесного 
наследия в федпроекте, нет, посколь-
ку это не причина «накачивать бюд-
жет» и требует серьезных управлен-
ческих и методических усилий со 
стороны чиновников. Закупать тех-
нику за счет госбюджета проще.

Основные задачи, которые долж-
ны решаться в не арендованных в ле-
сопромышленных целях лесах,— 
снижение горимости, вклад в обес-
печение углеродной нейтральности 
экономики России к 2060 году и со-
хранение биоразнообразия. Эти за-
дачи требуют совершенно иной пра-
ктики ведения лесного хозяйства 
вне лесопромышленной аренды. 
Скорость прироста и увеличения 
запаса углерода у имеющих бОль-
шую устойчивость к пожарам мел-
колиственных пород (в первую оче-
редь береза и осина) в 1,4–2 раза вы-
ше, чем у высокогоримых хвойных 
монокультур, причем именно эти 
породы доминируют при самоза-
растании. Искусственное выращи-
вание леса с использованием хвой-

ных монокультур имеет отрицатель-
ный углеродный баланс по сравне-
нию с самозарастанием (так называ-
емой базовой линией). Оценок угле-
родного баланса мероприятий, фи-
нансируемых в рамках проекта «Со-
хранение лесов», нет, а финансиро-
вание некоммерческих рубок ухо-
да в уже созданных хвойных моно-
культурах не предусмотрено или 
не контролируется.

Проектный подход к достижению 
целей нацпроектов требует открыто-
сти и ориентации на достижение ка-
чественно новых результатов, а не на 
увеличение финансирования тради-
ционной и комфортной для чинов-
ников текущей деятельности, ори-
ентированной на установки столет-
ней давности. Например, увеличе-
ние площади лесной аренды на кон-
курсной основе могло бы способст-
вовать экологизации и реформиро-
ванию лесного хозяйства, сниже-
нию горимости лесов и сохранению 
биоразнообразия первичных лесов 
вне территории лесопромышлен-
ной аренды. Площадь лесов России 
позволяет и переходить на экологи-
чески устойчивую интенсивную мо-
дель использования и восстановле-
ния лесов на нескольких десятках 
миллионов гектаров, и обеспечить 
поглощение углерода лесами для до-
стижения углеродной нейтрально-
сти экономики России к 2060 году, 
и сохранить наиболее ценные мас-
сивы старовозрастных лесов в ста-
тусе национального лесного насле-
дия на площади 7–8 млн га. К сожа-
лению, эти задачи отсутствуют в фе-
деральном проекте «Сохранение ле-
сов», поскольку он планировался по 
принципу «как легче отчитаться» 
и не был ориентирован на решение 
действительно актуальных задач.

Нацпроект — темный лес
ЭКСПОРТ ПШЕНИЦЫ ИЗ РОССИИ В 1991–2020 ГОДАХ

Экспорт ($ млрд)Экспорт (млн тонн) ИСТОЧНИК: FAOSTAT.
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регенерация

— тенденции —

Климат и права в цепочке
Исходным документом для национальных 
правительств к разработке регулирования в 
сфере ответственной цепочки поставщиков 
являются Рекомендации ОЭСР по должной 
осмотрительности для ответственного веде-
ния бизнеса (OECD Due Diligence Guidance 
for Responsible Business Conduct), принятые 
в 2018-м. Они же послужили основой и для 
разработки отраслевых руководств.

К 2023 году собственные национальные 
стандарты, касающиеся ответственности 
компаний за своих поставщиков, были при-
няты в Германии, Франции, Нидерландах, 
США. Обязательные руководства для отдель-
ных секторов приняты в Китае. Наиболее 
важным национальным законодательным 
актом для российских компаний является Ди-
ректива ЕС о должной осмотрительности в об-
ласти корпоративной устойчивости (CSDDD), 
которая распространится как на компании, 
сохранившие экспорт в ЕС, так и на участву-
ющие в создании цепочки добавленной сто-
имости европейских компаний через тре-
тьи страны. По плану вступление докумен-
та — 2024 год, а к 2030-му требования доку-
мента должны покрыть все объекты регули-
рования. Явный акцент в документе сделан 
на двух темах — изменение климата и пра-
ва человека. Оценка количества компаний за 

пределами ЕС, которые могут быть затронуты 
этим регулированием,— около 4 тыс.

Активно развиваются отраслевые стан-
дарты и руководства. Носят они, как прави-
ло, добровольный характер. Ими же пользу-
ются инвесторы и потребители продукции 
для оценки своих предпочтений. Самые из-
вестные примеры таких отраслевых руко-
водств — отслеживание минерального сы-
рья, добываемого на территориях воору-
женного конфликта, а также различные от-
раслевые руководства по отслеживанию ис-
пользования детского и рабского труда и со-
блюдению прав человека. Последняя состав-
ляющая объяснима. Значительная часть ре-
сурсов, в том числе используемых в зеленой 
энергетике, добывается в странах Африки и 
Юго-Восточной Азии, где фактическая защи-
та прав работников находится в зачаточном 
состоянии, а в ряде случаев действительно 
используется принудительный труд.

После 2022 года далеко не все российские 
экспортеры оказались отрезанными от евро-
пейских рынков. Кроме того, некоторые ви-
ды сырья (прежде всего цветные, драгоцен-
ные и редкоземельные металлы), добывае-
мые в России, остаются критически важны-
ми для мировой экономики и создания до-
бавленной стоимости в таких отраслях, как 
машиностроение, зеленая энергетика и хи-
мическая промышленность. Поэтому, не-
смотря на исключение российских компа-

ний из ряда отраслевых ассоциаций, требо-
вания по контролю за поставщиками оста-
ются актуальными.

Мало практики, нет данных
АКРА в рамках процедур присвоения ESG-
рейтингов (на текущий момент в портфеле 
агентства более 20 рейтингов, включая непу-
бличные) также внедрило ряд факторов, свя-
занных с проверкой поставщиков. В частно-
сти, отсутствие учета экологических и соци-
альных факторов при формировании цепоч-
ки поставок является отдельным фактором 
риска для всех отраслей. Если компания об-
учает своих поставщиков по экологическим, 
социальным и управленческим аспектам 
или проводит сертификацию как минимум 
80% своих поставщиков на соответствие тем 
или иным критериям социальной и эколо-
гической ответственности, она может полу-
чить дополнительные рейтинговые баллы.

Опыт работы АКРА в присвоении ESG-рей-
тингов и проведении исследований показы-
вает: подавляющее большинство российского 
крупного бизнеса утвердило и опубликовало 
декларативные документы об оценке своих 
поставщиков на предмет их экологической и 
социальной ответственности. По уровню де-
тализации требований и раскрытия оценок 
лидируют компании горно-металлургическо-
го сектора. Это объясняется бОльшим по срав-
нению с другими отраслями числом между-
народных требований и стандартов, в том чи-
сле из-за наличия добывающих подразделе-
ний (как правило, максимальный уровень 
воздействия на окружающую среду), и сохра-
нением активной вовлеченности российских 
компаний сектора в европейские и азиатские 
цепочки создания добавленной стоимости.

За горно-металлургическим сектором со 
значительным отрывом идет ритейл. Там 
практики оценки поставщиков только фор-
мируются, а их развитие осложняется тем, 
что основные поставщики — непубличные 
компании малого и среднего бизнеса, ори-
ентированные преимущественно на мест-
ный рынок. Сектор электроэнергетики то-
же на начальной стадии развития практик 
оценки поставщиков, а препятствие к их 
появлению — боязнь нарушить антимоно-

польное регулирование (чаще всего это ка-
сается компаний с госучастием).

По результатам анализа серии рейтинго-
вых интервью можно сделать выводы о при-
менении ESG-критериев к поставщикам на 
практике. Ни одна из рейтингуемых нами 
компаний не достигает показателя 100% по-
ставщиков, охваченных ESG-скринингом. 
Наилучшие результаты достигаются в от-
дельных компаниях горно-металлургиче-
ского сектора, где скринингом охвачены по-
ставщики критически важного сырья и обо-
рудования. ESG-критерии не являются дис-
криминирующими критериями при прове-
дении закупок, анкетирование поставщи-
ков на предмет их социальной и экологиче-
ской ответственности на данном этапе ско-
рее инструмент анализа и сбора данных, не-
жели реальный фактор отбора контрагента. 
Как правило, внедрение ESG-анкет встреча-
ет существенное сопротивление со стороны 
департаментов по закупкам, которые в боль-
шей степени, чем другие подразделения, ви-
дят в ESG-критериях источник потенциаль-
ных юридических рисков и предписаний 
со стороны антимонопольной службы. Для 
всех без исключения компаний среди пре-
пятствий к внедрению системы мониторин-
га поставщиков отмечается отсутствие дан-
ных даже при прямом запросе в компанию.

В поисках целей и стандартов
Отдельным дискуссионным вопросом явля-
ется стандартизация ESG-требований к по-
ставщикам. Наш опыт общения с компания-
ми показывает, что универсальных стандар-
тов на российском рынке, скорее всего, не 
возникнет, так как каждая крупная компания 
склонна кастомизировать набор требований 
исходя из своей бизнес-модели и технологи-
ческой цепочки, а также исходя из междуна-
родных рекомендаций для своей отрасли 
(если компания продолжает работать на экс-
порт). В долгосрочной перспективе возмож-
но появление национальных отраслевых ру-
ководств для ограниченного круга отраслей, 
но пока компании проводят донастройку 
своих систем оценки и мониторинга.

В целом можно выделить три главных 
препятствия для развития ответственной 

цепочки поставщиков в России. Первое — 
проблема целеполагания. Для компаний, 
сохраняющих взаимоотношения с европей-
скими контрагентами, эта проблема не сто-
ит так остро, а вот для компаний, работаю-
щих лишь на внутренний рынок или пол-
ностью переориентировавшихся на азиат-
ские рынки, необходимость внедрения ESG-
критериев для поставщиков неочевидна. С 
этим связано второе препятствие — отсут-
ствие строгих и охватывающих различные 
сферы требований к цепочке поставок на 
законодательном уровне. Текущее законо-
дательство предполагает, как правило, про-
верку контрагентов на предмет коррупци-
онных рисков, охрану труда и промышлен-
ную безопасность, в то время как экологиче-
ские аспекты, а также аспекты, связанные с 
соблюдением прав человека, внедряются в 
компаниях на добровольной основе. Более 
того, дополнительные требования к закуп-
кам, не относящиеся к вопросам цены и ка-
чества продукции, могут рассматриваться 
как источники юридических рисков. Третье 
препятствие — отсутствие данных о широ-
ком круге поставщиков на локальных рын-
ках, в том числе из числа субъектов малого 
и среднего бизнеса. Как правило, такие ком-
пании могут дать своему контрагенту толь-
ко данные о числе сотрудников и уровне за-
работной платы, а также ряд базовых доку-
ментов, установленных законодательством.

Мы не ожидаем каких-то существенных 
качественных изменений в оценке постав-
щиков в России, но это направление продол-
жит развиваться. Главным драйвером повест-
ки останется крупный бизнес (прежде всего 
компании горно-металлургического секто-
ра), встроенный в глобальные цепочки со-
здания добавленной стоимости. Для компа-
ний, работающих лишь на внутренний ры-
нок (в частности, ритейл или строительство), 
оценка поставщиков скорее имиджевый ин-
струмент, а требования касаются преимуще-
ственно продукции, а не деятельности контр-
агента. Инструментом мягкого стимулирова-
ния станут рекомендации ЦБ для публичных 
акционерных обществ, а также новые требо-
вания стандартов нефинансовой отчетности 
и рейтинговых агентств.

Прочерк в поставках ответственности
Тема ответственных цепочек поставок активно обсуждается 
российским профессиональным сообществом в контексте 
устойчивого развития с середины 2022 года. Причины — пе-
ренастройка цепочек поставок и рынков сбыта в аврале и по-
явление набора законов и инициатив, требующих от компа-
ний из ЕС и США проводить комплексную проверку своих по-
ставщиков на предмет их экологической и социальной ответ-
ственности. Все чаще речь идет о поставщиках второго-тре-
тьего порядка. Впрочем, ожидать каких-то существенных ка-
чественных изменений в такой оценке поставщиков в России 
не приходится, убежден Владимир Горчаков из агентства 
АКРА,— во многом из-за отсутствия мотивации и данных.

— практика —

Российские лесопромышленные компа-
нии применяют инструменты устойчиво-
го развития в цепочках поставок прежде 
всего для соответствия международ-
ным требованиям к индустрии. Делать 
это компаниям в России мешают высо-
кие затраты и отсутствие четких крите-
риев оценки результатов применения та-
ких требований, считают аналитики Kept. 
Стимулом для участников рынка может 
стать появление отраслевых стандартов 
и требований к ответственным закупкам 
компаний.

Выдержать стандарт
В России, несмотря на внешние экономи-
ческие санкции, зеленая повестка сохраня-
ет свою актуальность для крупного бизнеса. 
Особенно это актуально для лесопромыш-
ленного комплекса (ЛПК), находящегося под 
пристальным вниманием заинтересован-
ных сторон в части выполнения экологиче-
ских требований. Самый распространенный 
инструмент устойчивого развития, который 
использует отрасль,— сертификация ответ-
ственного лесопользования. Ведущими ме-
ждународными организациями в этой сфе-
ре стали FSC и PEFC. Выданный ими серти-
фикат подтверждает следование компании 
базовым требованиям устойчивого развития 
в сфере лесоуправления и цепочек поставок 
древесины и продукции. Такие сертифика-
ты получили все крупнейшие игроки рос-
сийского ЛПК, благодаря чему за последние 
десять лет Россия вышла на первое место по 
объему сертифицированных лесных масси-
вов. Но в 2022 году FSC и PEFC приостанови-
ли свое сотрудничество с российским бизне-
сом, и сейчас в России действует только вну-
тренняя система сертификации «Лесной эта-
лон». Несмотря на это, российские лесопро-
мышленные компании по-прежнему при-
держиваются международных стандартов.

Принципиальный подход
Растущие международные требования к 
устойчивым поставкам коснутся и россий-

ских компаний. России уже в ближайшей 
перспективе необходимо создать регулятор-
ную базу и адаптировать соответствующие 
международные нормы под национальные 
реалии, считают эксперты Лаборатории 
устойчивых решений Kept. Они замечают, 
что отечественные игроки заметно отстают 
от западных конкурентов в использовании 
таких практик, хотя большинство россий-
ских крупных предприятий утвердили тре-
бования к поставщикам о соответствии ESG-
стандартам, а также проводят их ESG-оценку.

Принципы устойчивого развития в це-
почках поставок в лесной сфере сегодня, по 
результатам ESG-рэнкинга агентства RAEX, 
наиболее глубоко применяет производи-
тель фанеры «Свеза». Компания использует 
все четыре этапа управления цепочками по-
ставок в рамках международных ESG-прин-
ципов: партнерство, корректировка и улуч-
шение, мониторинг и оценка, а также ком-
муникация.

Марина Корельская, менеджер по серти-
фикации цепочек поставок направления 

«Лесообеспечение» ООО «Свеза-Лес», расска-
зывает, что семь комбинатов группы получа-
ют сырье — фанерный кряж — из 23 реги-
онов России, используя древесину лишь из 
проверенных источников. Неприемлемы-
ми вариантами для использования являют-
ся: незаконно заготовленная древесина без 
ЛесЕГАИС, древесина, заготовленная с на-
рушением прав человека, полученная из ле-
сов высокой природоохранной ценности, 
лесов, переводимых в плантации, а также 
генетически модифицированных насажде-
ний. «В цепочках поставок группы „Свеза“ 
именно поставки древесного сырья связа-
ны с высокими экологическими и социаль-
ными рисками. Снижение рисков возмож-
но лишь при прозрачности и прослеживае-
мости поставок за счет выстраивания парт-
нерских отношений с поставщиками»,— от-
мечают в компании.

Для проверки поставщика компания про-
водит комплекс мероприятий: от камераль-
ной проверки до заключения договора, от 
полевой проверки до начала поставок, закан-

чивая интервью с работниками контраген-
та и другими заинтересованными сторона-
ми. Это могут быть, например, представите-
ли лесничеств или коренных народов. Более 
60% партнеров компании базируются в реги-
онах присутствия соответствующих фанер-
ных комбинатов. «Благодаря постоянному 
мониторингу и контролю компании удается 
отследить не только легальность происхож-
дения сырья до уровня „Лес“, но и исключить 
риски смешивания в цепочках поставок, а 
также управлять рисками в части нарушения 
социальных и экологических требований ле-
сопользования»,— отмечает госпожа Корель-
ская. Также, по ее словам, сохранять прозрач-
ность взаимодействия с партнерами помога-
ет ужесточение требований российского лес-
ного законодательства и использование си-
стемы ЛесЕГАИС. Менеджер подчеркивает, 
что наивысшим уровнем развития ответст-
венной цепочки поставок для «Свезы» явля-
ется достижение с поставщиками партнер-
ских отношений. «Благодаря такому подходу 
мы совместно ищем пути решения для улуч-
шения процесса, в том числе через постоян-
ный мониторинг, выявление рисков и управ-
ление ими»,— говорит она. В компании заме-
чают, что внедрение ESG-принципов требует 
значительных ресурсов.

В Segezha Group отмечают, что инклюзив-
ность и устойчивость цепочки поставок так-
же являются одним из целевых ориентиров 
утвержденной в 2021-м стратегии в области 
ESG до 2025 года. Документ предусматрива-
ет: разработку и принятие Кодекса поведе-
ния поставщиков, вхождение в рейтинги 
ESG на уровне не ниже международных кон-
курентов, запуск автоматической системы 
диспетчеризации лесозаготовки АСД «Сеге-
жаЛес» в 100% арендных участков и системы 
ЛесЕГАИС, проведение лесоустроительных 
работ в соответствии с федеральным десяти-
летним планом. Основное внимание компа-
нии направлено на ответственность и про-
зрачность закупок, нетерпимость к неэтич-
ному поведению поставщиков.

Аналогичной позиции придерживаются в 
«Илиме». «Мы гарантируем, что используемая 
древесина не является незаконно заготовлен-

ной, при заготовке древесины не нарушаются 
традиционные (обычные) и гражданские пра-
ва, лесозаготовки не ведутся на лесных участ-
ках, где высокие природоохранные ценности 
подвергаются угрозе в процессе использова-
ния»,— говорят там. Также компания следит, 
чтобы сырье не происходило из особо охраня-
емых лесов и не включало виды, находящие-
ся под угрозой исчезновения и защитой СИ-
ТЕС, при заготовке, хранении и транспорти-
ровке древесины не нарушались трудовые 
права и был обеспечен низкий риск смешива-
ния с материалами другого происхождения.

На Архангельском ЦБК также отмечают, 
что, несмотря на уход из РФ международных 
сертифицирующих организаций, компания 
в полном объеме выполняет обязательства 
ответственного лесопользования на арен-
дованных участках и контроля за легально-
стью происхождения древесного сырья для 
производства. Эти параметры включены в 
политику предприятия в области устойчи-
вого развития, отмечают там.

На фоне деклараций
Впрочем, как указывают в Kept, распростра-
нение практик ответственных закупок в рос-
сийской промышленности в целом замедли-
лось и часто используется формально. «Про-
верка поставщиков в большинстве случаев 
проводится лишь в тестовом режиме и охва-
тывает малую часть контрагентов. Большин-
ство поставщиков не видят целесообразности 
в прохождении ESG-оценки: они не понима-
ют важности устойчивого развития и не име-
ют внешних стимулов для внедрения ответст-
венных практик в свою деятельность»,— ука-
зывают эксперты. Существующим же вариан-
там ESG-оценки цепочек поставок не хватает 
прозрачности и четких критериев, которые 
бы признавались всеми участниками рын-
ка. По мнению аналитиков Kept, основным 
стимулом для развития устойчивых поставок 
должна стать интеграция ESG-оценок в заку-
почные процедуры, что окажет непосредст-
венное влияние на принятие решения о за-
купке у конкретного поставщика, а также раз-
витие общеотраслевых стандартов.

Ольга Матвеева

Леса особой прозрачности

— тенденции —

Барьерами для использования та-
ких решений назывались нехват-

ка компетенций (45%), недостаточное разви-
тие ESG-практики (44%), непонимание необ-
ходимости синергии ESG и цифровизации 
(40%), отсутствие кооперации в компании 
по вопросам применения цифровых ESG-
решений (40%), недоразвитость цифровых 
практик (11%).

Есть пример, когда российская IT-компа-
ния (Rubius) разработала систему монито-
ринга показателей ESG и финансов для юж-
нокорейской металлургической компании 
Posco. Система включает в том числе инте-
рактивную карту производств, визуализа-

цию финансовых и ESG-показателей и уве-
домления об отклонении от целевых KPI. С 
ее помощью инвесторы и совет директоров 
могут в любой момент узнать, как обстоят де-
ла на предприятии: от выручки и себестои-
мости продукции до объема энергопотребле-
ния и количества заболевших сотрудников.

Рыночные предложения цифровизации 
отчетности и иных сфер ESG-данных в Рос-
сии пока большая редкость по двум при-
чинам. Первая: у нефинансовой отчетно-
сти до сих пор отсутствует заказчик в госу-
дарстве, которое является драйвером всего 
и вся в стране. Законопроект о нефинансо-
вой отчетности, похоже, отложен, а отрасле-
вые методические рекомендации Минэко-
номики — в стадии бесконечного согласо-

вания. Вторая: нет четкого посыла государ-
ства частному цифровому бизнесу, что ESG-
направление в оценке компаний будет раз-
виваться и дальше, что это надолго. Поэтому 
IT-компании не торопятся в эту сферу, хотя 
информация о разработках периодически 
появляется.

Одним из российских лидеров направ-
ления ESG-данных с потенциалом выхода 
на азиатские рынки, безусловно, является 
«Сбер», под крылом которого вырастает циф-
ровая империя, обслуживающая потребно-
сти в анализе ESG-данных и клиентов: пор-
тфель ESG-кредитов — уже около 1,9 трлн 
руб. «Сбер» продвигается и в климатическом 
моделировании, запустив «Зеленую цепочку 
поставок» — сервис оценки ESG-факторов по-

ставщиков, созданный на основе междуна-
родных стандартов и рейтингов.

Летом 2023 года ESG Альянс и «Интерфакс» 
запустили проект esg-disclosure.ru — первый в 
РФ публичный бесплатный сервис сравнения 
приведенных к единому стандарту данных не-
финансовой отчетности более 600 российских 
компаний. Он действительно уникален, так 
как практически все другие схожие сервисы 
в РФ, в том числе открытый в июне реестр вы-
бросов парниковых газов ГИС «Энергоэффек-
тивность», работают по принципу одной поло-
сы: предоставлять им данные надо, а получать 
оттуда консолидированную аналитику в сов-
ременном понимании ESG-data невозможно. 
Профиль компании esg-disclosure.ru включает 
более 60 базовых показателей, рекомендован-

ных ЦБ, и определен в консультациях с экспер-
тами и бизнесом, говорили создатели сервиса. 
Есть надежда, что сервис будет развиваться и 
вслед за возможностью сравнить ESG-показа-
тели компаний на нем появится и аналитика.

В отсутствие рыночных институтов управ-
ления активами рынок ESG-данных в РФ в 
ближайшее время будет развиваться в первую 
очередь в интересах банков для оценки заем-
щиков, а также государства, которое все боль-
ше желает знать о вкладе бизнеса в решение 
социальных и экологических вопросов, в том 
числе в регионах присутствия. ESG-данные 
по воле государства — реальная перспектива. 
Экосистема «Госуслуг» может «приютить» и их, 
хотя в названии такого приложения вряд ли 
сохраниться эта аббревиатура.

Открыться неизбежному
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